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La Canacintra Durango, puso al alcance de las empresas
duranguenses el Programa del Modelo Nacional para Pymes

Competitivas, con el cual se marca un precedente en la
industria local y se crea el Premio Durango hacia la Calidad. 

“Toño Ochoa sí
escucha y ayuda a

los
duranguenses”:

alcalde visita casa
por casa a las

familias de
Durango para
conocer sus
historias y
ayudarlos. 

Sin importar la distancia,
todos los municipios de
nuestro estado merecen

que les pongamos
atención, destacó el
gobernador Esteban
Villegas Villarreal al

realizar una intensa gira
de trabajo por
localidades del
semidesierto. 

Marisol lleva mensaje de prevención a
comunicadores con el Café Rosa. Suman
esfuerzos para compartir e informar a la

ciudadanía, las formas de autocuidado para la
prevención del cáncer de mama. 
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Disfrutan
duranguenses, en
pantalla gigante, el
primer encuentro de
la selección

DURANGO, DGO.
Al grito de ¡viva México!, Toño

Ochoa celebró con los
duranguenses en la Plaza
Fundadores el partido de la
Selección Mexicana contra Polonia
en el Mundial de Qatar 2022.

En un empate sin goles, México
demostró que es una gran

selección, dijo Toño Ochoa; por ello,
anunció que el próximo partido de
la selección mexicana contra
Argentina será transmitido en la
Unidad Deportiva San Carlos.

En el lugar, aprovechó para
convivir y compartir con las
familias actividades en una mini
cancha y kits de hidratación, así
como la rifa de playeras, balones y
artículos diversos de futbol.

También en la Cineteca Municipal
se trasmitió el partido, hasta donde
acudió Toño Ochoa para convivir
con los alumnos de la secundaria
Jaime Torres Bodet que asistieron
emocionados al primer encuentro
de México.

Con México en el Mundial de Qatar,
somos un mismo equipo: alcalde

Podrán ganar filtros
purificadores,
electrodomésticos y
un automóvil KIA Río
2023

DURANGO, DGO.
Como una muestra de

agradecimiento hacia los usuarios
más responsables de AMD, Toño
Ochoa lanzó el sorteo ¡Al Cumplido
le va Chido!, con el cual los
duranguenses podrán ganar hasta
un vehículo último modelo.

Serán más de 200 regalos, entre
ellos filtros purificadores,
electrodomésticos y el premio mayor
un automóvil KIA Río 2023, explicó el
secretario del Ayuntamiento,
Bonifacio Herrera Rivera.

Con la participación de usuarios de
tarifas domésticas, las rifas serán los
días 23 de diciembre de 2022, el 6 y
20 de enero de 2023 y hasta el 3 de
febrero en que se sorteará el
automóvil, precisó Rodolfo Corrujedo

Carrillo, director de AMD.
Aún hay tiempo para ponerse al

corriente con el pago de los servicios
y ganar, afirmó. Los resultados se

publicarán en los diferentes medios
de comunicación de la capital y en la
página de Aguas del Municipio de
Durango (AMD).

Lanzan sorteo para usuarios
cumplidos en AMD

Alcalde visita casa por
casa a las familias de
Durango para conocer
sus historias y
ayudarlos

DURANGO, DGO.
“Me dan ganas de llorar de

felicidad”, expresó Fernando Moreno,
quien junto a su esposa María de la
Luz Pérez celebró que vivirán más
seguros, luego de que Toño Ochoa
comenzó a apoyarlos con la
construcción de un cuarto y un baño
equipado. 

Ellos fueron visitados en la colonia
Isabel Almanza por Toño Ochoa con
el programa “Diciendo y Haciendo”
en su hogar que pronto dejará de ser
de materiales frágiles. “No cualquier
persona viene a atender a su gente,
como él lo hace”, afirmaron.

En esta misma colonia, la familia de
Hipólito Chávez Vieyra también
estará mejor con una vivienda más
digna que les construirá Toño Ochoa.

“Es el único que nos ha ayudado”,
dijo.

Propietario de una tienda con la
que ha sacado adelante a su familia,

subrayó las dificultades económicas
para construir cuartos, por eso

agradeció que Toño Ochoa haya ido
hasta su hogar a ayudarlo.

“Toño Ochoa sí escucha y ayuda a los duranguenses”
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En gira de trabajo por
San Juan de
Guadalupe, Simón
Bolivar y Santa Clara,
el gobernador les llevó
obras hidráulicas, de
pavimentación,
equipamiento escolar y
de seguridad

DURANGO, DGO.
Sin importar la distancia, todos los

municipios de nuestro estado
merecen que les pongamos atención,
destacó el gobernador Esteban
Villegas Villarreal al realizar una
intensa gira de trabajo por
localidades del semidesierto, a donde
llevó acciones y obras con valor, que
mejorarán la calidad de vida de las
familias duranguenses.

“Menos rollo y más acción,
estamos puestos para entrarle y
ustedes siempre van a tener todo mi
apoyo y respaldo”, expresó al hacer
entrega de calles completas, un
cheque con el recurso recaudado de
la regularización de los autos
chocolatos; pintura para escuelas,
útiles escolares para los niños,
patrullas y tinacos en San Juan de
Guadalupe, Simón Bolívar y Santa

Clara.
En Simón Bolívar otorgó útiles

escolares para preescolar y primaria;
barricas de pintura, tinacos y
material de limpieza para 40
instituciones educativas y les
adelantó que en próximos días se les
dotará de 25 computadoras; entregó
la modernización de un domo, una
cancha de usos múltiples y una

patrulla.
En este mismo municipio llevó

insumos clínicos, donde aseguró que
así como ya tienen un laboratorio de
análisis clínicos, a partir de diciembre
estará listo el de Rayos X en el
Hospital Integral de la localidad.

En San Juan de Guadalupe, Villegas
Villarreal, inauguró una obra
hidráulica en beneficio de 14

comunidades, la pavimentación  de
la  calle San Pedro, diversos apoyos
para escuelas de pintura y útiles
escolares para los estudiantes, así
como el recurso recaudado de la
regularización de vehículos. 

Como parte de este recorrido, en su
paso por Santa Clara, también otorgó
útiles, pintura y demás apoyos en
materia educativa y rehabilitación de

caminos. 
Las alcaldesas Silvia Rangel Orona,

Sandra Alicia Martínez Aguilar y Luz
María Castañeda Uribe, de Simón
Bolívar, Santa Clara y San Juan de
Guadalupe, respectivamente,
agradecieron el esfuerzo que realiza
Esteban para cumplir su compromiso
que los duranguenses vivan mejor,
con acciones con valor.

Sin importar la distancia

Todos los municipios recibirán
atención de mi gobierno: Esteban
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Por Miguel Ángel Vargas Q
Durango, Dgo.
Durante el programa Charlas que producen

coordinadamente la Universidad España de
Durango (UNES) y el periódico Contexto de
Durango y que se trasmite por Señal España,
la nutrióloga duranguense, Rocío Herrera
Campillo aseguró que consumir leche no es
necesario para los seres humanos a partir de
que termina su etapa de lactancia.

“Hay muchas leyendas sobre el consumo de
leche y de lácteos en general y de ahí que se
llegue a extremo de tomarse un vasito por las
noches para dormir mejor y más si lo
acompañamos de un delicioso pan”, dijo

La razón de esta costumbre de los humanos
está mas vinculada a lo psicológico que a lo
alimenticio, pues al beber leche se opera en el
subconsciente una sensación de placer similar
a la que se vive en la etapa de lactancia,
afirma la especialista en nutrición.

Agregó que no solamente la leche contiene
calcio, pues hay una gran variedad de
alimentos que lo contienen.

Señala que, así como la leche, el ser humano
consume muchos productos que en poco o en
nada benefician al organismo, por el
contrario, le pueden afectar a tal grado que le
llevan en no pocas ocasiones a daños
irreversibles y a la muerte misma.

Puso como ejemplo el uso del aceite para
cocer nuestros alimentos que de manera
natural ya tienen grasa suficiente para ser
cocinados y evitar el colesterol y/o los
triglicéridos. Fue clara al explicar que el aceite
crudo cien por ciento, puede servir en nuestra
alimentación, pero una vez que se pone al
fuego se convierte en enemigo número uno
de nuestra salud.

Y aseveró que no importa la marca o de que
está hecho, ya en el fuego su consumo es
malo.

Durante este programa de televisión que
también se trasmite en las plataformas
digitales de Contexto de Durango, la
nutrióloga Herrera Campillo dio una amplia
información sobre los procesos alimenticios
que debemos seguir de acuerdo a los
diferentes rangos de edad, iniciado desde la
lactancia hasta la tercera y cuarta edad.

Explicó que la edad en donde se puede dar
el lujo de “comer lo que sea” va de los 16 a los

25 años, pues su misma actividad física
natural, propia de esa etapa, les permite
eliminar excedentes. Sin embargo, asevera, a
partir de los 26 y hasta los 35 tienen la
necesidad de corregir los malos hábitos
tomados en la época anterior, porque de lo
contrario será casi imposible dejarlos al
rebasar esa etapa de su vida.

A pregunta del público sobre el consumo de
huevos, la invitada de Charlas fue tajante al
señalar que, si no se padece de colesterol alto
o de triglicéridos, se puede hacer diario y a
veces en cantidades propias de los deportistas
de alto rendimiento. Señaló que siempre
deben ser cocidos, nunca crudos, sea directos
o en las bebidas como leche o jugos, las
famosas y muy tradicionales “pollas” que
hasta jerez llevan.

Durante el programa atendió las preguntas
que el público le formuló como la relacionada
a la alimentación especial que deben seguir
quienes padecen de ciertas enfermedades,

concretamente cáncer.
Hizo hincapié en que siempre que haya

necesidad de regímenes alimenticios
especiales, se consulte a un nutriólogo para
evitar dañar su organismo y apuntó que lo
ideal es que se visite al nutriólogo desde la
infancia para aplicar un régimen adecuado,
subrayando que cada organismo es diferente
y no hay una receta universal en materia
alimentaria y/o de nutrición.

Diferentes tópicos abordó en esta Charla,
tales como el consumo de azúcar en exceso,
la necesidad de tener una actividad física
permanentemente, entre otros muchos más.

Antes de despedirse ofreció regresar a una
plática más en donde se abordarán temas
relacionados con la alimentación durante el
conocido maratón de comelitongas,
“Guadalupe-Reyes”.

La pueden seguir en su cuenta de Instagram
RH.Nutrición en donde también pueden
pedirle consejos y opiniones.

El ser humano puede dejar de consumir leche a
partir de que termina su lactancia: Rocío Herrera 
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Diputados
impulsan
paridad de
género en
comisariados
ejidales

DURANGO, DGO.
Con la finalidad de impulsar la

paridad de género en la integración
de comités de comisariados ejidales
y se aplique el derecho de elección
votar y ser votados en igualdad de
oportunidades para hombres y
mujeres, el Congreso del Estado
aprobó el dictamen para proponer al
Congreso de la Unión una iniciativa
de reformas a la Ley Agraria.

“Esta iniciativa busca acotar las
brechas de desigualdad entre
hombres y mujeres, permitiéndonos
lograr la paridad de las elecciones en
dichos comités ejidales y se habrán
de fortalecer las comunidades,
logrando la gobernanza
democrática”, precisó la diputada
Sughey Torres Rodríguez, iniciadora
de esta propuesta legislativa.

Explicó que el dictamen proviene
de la iniciativa que presentó en su
momento el Grupo Parlamentario del
PRI, con el propósito de enviar al
Congreso de la Unión una propuesta
de reforma a la Ley Agraria, para que
tenga concordancia con la
Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, misma que
protege los derechos de la ciudadanía
de ser votada en condiciones de
paridad para todos los cargos de
elección popular.

“Uno de los fundamentos de la
democracia es la igualdad e inclusión
de todos los ciudadanos. La paridad
llegó para quedarse, para convertirse
al mismo tiempo, en un medio y un
fin, para ser mecanismo aplicado a
fin de favorecer la participación de
las mujeres en la toma de decisiones
públicas y lograr una representación
equilibrada en términos de género”,
expuso en la sesión ordinaria.

Cabe recordar que la Ley Agraria
vigente establece que las
candidaturas a puestos de elección
que integran el comisariado ejidal y
el consejo de vigilancia, deberán
integrarse por no más del 60 por
ciento de candidatos de un mismo
género pudiendo aspirar a cualquiera
de los puestos indistintamente y
para las comisiones y secretarios
auxiliares con que cuenta el
comisariado ejidal, se procurará la
integración de las mujeres. 

Frente a lo anterior y dados los
avances constitucionales en materia
de paridad, se hace necesario
modificar el porcentaje de
participación previsto, quedando en
un 50 por ciento e incorporar el
principio de paridad.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
“El reto es incrementar en un 30

por ciento la matrícula, para que los
planteles trabajen en su capacidad
total”, señaló el director estatal del
Colegio Nacional de Educación
Profesional Técnica (Conalep),
Cuauhtémoc Armas Enríquez.

Explicó que el reto en Durango es
incrementar la matrícula en un 30
por ciento, así como el número de
estudiantes que optan por la
educación dual.

Ante ello se implantará una
estrategia de promoción de las
carreras del Conalep con los
alumnos de nivel secundaria.

El objetivo es incrementar la

matrícula actual que asciende a mil
800 jóvenes en los planteles que se
ubican en el estado.

Explicó que la pandemia
disminuyó significativamente la
matrícula en dicho subsistema,
además existe un problema
importante en deserción de
alumnos.

Además, la educación dual solo
registra en estos momentos 30
jóvenes, por tanto se realizará una
alianza estratégica con las empresas
instaladas en Durango para que los
alumnos puedan realizar sus
prácticas y en un futuro insertarse
en la vida laboral.

El Conalep retomará el rumbo para
mejorar su calidad y oferta
educativa, concluyó.

Reto del Conalep,
incrementar matrícula 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Cámara Nacional de la Industria
de la Transformación (Canacintra)
Durango, puso al alcance de las
empresas duranguenses el
Programa del Modelo Nacional para
Pymes Competitivas, con el cual se
marca un precedente en la industria
local y se crea el Premio Durango
hacia la Calidad.

En el marco de la presentación y
arranque de este modelo, el
presidente de Canacintra, Eduardo
Rodríguez Gálvez destacó que la
idea es impulsar la cultura
empresarial de calidad, la
competencia, la innovación
tecnológica y la responsabilidad
social, a través de la
implementación de modelos de
calidad en la industria.

"Implementar sistemas de gestión
de calidad da la oportunidad a las
empresas de minimizar costos y así
ser más eficientes. Lo cual da la
posibilidad de ser más competitivos
y acceder a otros mercados",
remarcó.

En particular, la capacitación que
se inicia dentro de este modelo,
consta de ocho módulos y está
dirigido a la micro y pequeña
empresa, incluyendo industria,
transformación, comercio, servicios,
financieros y medios de
comunicación.

Dentro de estos esfuerzos se ha
determinado llevar a cabo una
premiación anual para reconocer el
esfuerzo de prestadores de servicios,
de las empresas que luchan por salir
adelante y continuar en crecimiento.

"Vivimos un momento de vital
importancia para desarrollar
acciones de calidad, de mejora",

explico Rodríguez Gálvez al señalar
que la capacitación y los modelos de
calidad, son la única alternativa que
se tiene en este momento para
asegurar la sobrevivencia y
desarrollo de las empresas.

La capacitación dentro de este
esquema que ofrece la Canacintra,
será impartida por expertos en el
tema de elaboración de plan de
acción, desarrollo, análisis e
interpretación, implantación del
modelo en la empresa. 

Entre los módulos de la
capacitación en el Modelo Nacional
para Pymes Competitivas que se van
a impartir de noviembre a febrero,
destacan el conocimiento del
entorno y definición de la estrategia,
la relación con los clientes, fuentes
de ingresos, propuestas de valor,
alianzas, recursos y actividades
claves y estructura de costos, entre
otros.

Vale la pena resaltar que el
objetivo general de este modelo es
reconocer y premiar anualmente el
esfuerzo de los fabricantes y de los
prestadores de servicios, que
realizan esfuerzos continuos y
sistemáticos para asegurar y
mejorar la calidad de sus procesos y
productos industriales, comerciales
y de servicios. 

Dotar a las organizaciones de
metodologías y criterios de
diagnóstico y evaluación de sus
sistemas de gestión de la calidad,
con base en el modelo de dirección
por calidad. 

Asimismo, se busca sensibilizar a
las organizaciones en torno al
imperativo de implantar y
desarrollar acciones de calidad y
mejora continua, para competir
exitosamente en el entorno
globalizado y fomentar la cultura de
calidad en la comunidad.

Canacintra pretende reducir
costos con capacitación a Pymes



Suman esfuerzos para
compartir e informar a
la ciudadanía, las
formas de autocuidado
para la prevención del
cáncer de mama

DURANGO, DGO.
Sigamos salvando vidas juntos, la

prevención del cáncer de mama nos
compete a todos y debemos generar
conciencia todo el año, destacó la
presidenta de DIF Estatal, Marisol
Rosso de Villegas al realizar un Café
Rosa con representantes de los
diferentes medios de comunicación
en Durango.

“Esta campaña de concientización
de los Cafés Rosas continuará el
tiempo que sea necesario, para que

el día de mañana, Durango pueda
levantar bandera blanca y se pueda
decir: estamos en primer lugar a
nivel nacional en atención de cáncer
de mama”, dijo Marisol tras asegurar
que cuando se detecta a tiempo y a
edades tempranas, esta enfermedad
es curable.

Agradeció a los comunicadores
duranguenses el acompañamiento
en muchos de los programas,
acciones y proyectos que impulsa el
DIF Estatal, ya que gracias a ellos, la
información llega de manera puntual
a la ciudadanía y sobre todo a las
nuevas generaciones.

Uno de los objetivos es que
vivamos de primera mano las
experiencias y que podamos
entender cómo poner nuestro
granito de arena al escuchar la
plática, vivirla en persona y hacer
conciencia, destacó el director de
Comunicación Social, Víctor Hugo

Hernández Fuentes, al participar
junto a los profesionales de la
información en este Café Rosa.

Con una charla amena, la doctora
Rosy Carreón, puntualizó la
importancia del autocuidado de la
salud para prevenir enfermedades
como el cáncer de mama; agradeció

a los medios de comunicación por el
compromiso de compartir estas
campañas y así, aportar para que en
Durango se tengan una sociedad
sensible y una población sana.

A este encuentro, también
asistieron la secretaria de Turismo,
Elisa Haro, la titular de la Comisión

del Aguas del Estado de Durango
(CAED), Yadira Narváez; la titular de
la secretaría de Comunicaciones y
Obras Públicas (SECOPE), Ana Rosa
Hernández, el director del DIF
Estatal, Eduardo Díaz, así como los
voceros de diversas dependencias
estatales.
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Marisol lleva mensaje
de prevención a
comunicadores con el
Café Rosa 
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DURANGO, DGO.
Para que cada vez sean menos las

familias que viven en hacinamiento
y disfruten de un hogar digno y
seguro, el Gobierno de Esteban
Villegas en conjunto con la
iniciativa privada, ponen al alcance
de los que menos tienen, materiales
de construcción a bajos precios,
informó el titular de la Comisión
Estatal de Suelo y Vivienda de
Durango (Coesvi), Jaime Fernández
Saracho.

Al signar un convenio de
colaboración con ferreteras y
materiales “Real del Mezquital” y
“La Nueva Era”, para que la
población que más lo necesite
pueda adquirir materiales de
construcción más baratos, el
director de Coesvi, destacó que con
esta acción se avanza en la solución
de la problemática de hacinamiento
o vivienda en mal estado en las
colonias de la entidad. 

A través de la Coesvi se va ofrecer
la asesoría técnica en la elaboración
de proyectos y planos de vivienda a
quienes compren el material, dijo
Fernández Saracho al detallar que el
descuento de los materiales es en
términos generales y se van a
manejar mediante vales de dicha
dependencia, mismos que
contienen un tríptico donde se
especifican todos los productos que
ofertan.

Carlos Contreras, propietario de
Construrama “La Nueva Era”,

destacó que con este convenio se
coadyuva a la economía de las
familias duranguenses con
materiales para la construcción a
precios muy bajos de los que se
pueden conseguir en el mercado,
agregó que, en este acuerdo
también participa la Ferretería “Real
del Mezquital”.

Se tienen convenios con la marca
Rotoplas, quienes pondrán a
disposición  precios únicos  y
especiales, además de que ya se
contempla que se sumen otros
proveedores de calentadores
solares.

“Agradezco al director de Coesvi y
al gobernador por la invitación a
participar en este tipo de
programas que benefician a la
gente que más lo necesita, esto
ayuda a ambas partes, a nuestras
ventas, pero mayormente a la
ciudadanía, más en estos tiempos
que está encarecido todo”, expresó
Liborio Ayala Jiménez de la
Ferretera “Real del Mezquital”.

Nuestras tiendas tienen precios
preferentes para los clientes que
vayan por parte de la Coesvi, se les
otorgará una lista de precios de
ciertos productos de mayor
demanda como los aceros, tinacos
y bóileres, entre otros; las marcas
que manejamos son de primera
calidad, agregó Ayala Jiménez al
invitar a la ciudadanía duranguense
a formar parte de este programa de
apoyos.

Materiales de construcción
a bajos precios: Coesvi

Los días 23 y 24 de
noviembre se cerrará
el primer cuadro del
centro histórico debido
las grabaciones de la
película “The Dead
Don’t Hurt”

DURANGO, DGO.
La subsecretaría de Movilidad y

Transportes recordó a los
duranguenses que este 23 y 24 de
noviembre se mantendrán cerradas
algunas calles del centro histórico
por el rodaje de la película “The Dead
Don´t Hurt”, además que, por este

motivo se habrán de modificar
algunas rutas del transporte urbano.

Saúl Romero Mendoza, titular de
esta dependencia estatal, pidió a la
ciudadanía a tomar precauciones y
buscar vías alternas, ya que el cierre
de calles será de las 10:00 a las 17:00
horas de este miércoles y, jueves en
la calle Victoria en el tramo de
Coronado a Negrete; Aquiles Serdán
de Francisco I Madero a Constitución
y Juárez de Negrete a Coronado. 

De las 17:00 horas y hasta la media
noche, permanecerá cerrada la
avenida 20 de Noviembre en ambos
sentidos entre Juárez y Zaragoza,
además de la calle 5 de Febrero entre
Juárez y Zaragoza.

El subsecretario de Movilidad y
Transportes, Saúl Romero Mendoza,
anunció además que habrá cambios
en la circulación de rutas de

transporte de los autobuses rojos,
blancos, amarillo y naranjas, sin
afectar la rutina diaria de las
personas.

Precisó que esta modificación es
temporal, por eso agradeció la
voluntad de los sindicatos de
transportistas Alianza y CTM, con
quienes, a través de la Secretaría
General de Gobierno y la
Subsecretaría de Movilidad y
Transporte, acordaron que este cierre
de vías afecte lo menos posible a los
usuarios.

Romero Mendoza consideró
importante que toda la gente
conozca las rutas alternas y los
espacios que permanecerán cerradas
durante los días de filmaciones, ya
que lejos de buscar incomodar a la
ciudadanía, este proyecto de
filmación vendrá a generar una

derrama económica importante para
Durango, tal como lo anunciara hace

algunas semanas el gobernador
Esteban Villegas Villarreal.

Hay filmaciones en Durango; recuerda que habrá cierre de calles

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El secretario de Seguridad Pública,

Óscar Galván Villarreal reportó saldo
blanco durante el Buen Fin, dijo que
no hubo reportes de robo ni nada
extraordinario.

En entrevista, el funcionario estatal
recordó que la noche previa al Buen
Fin se echó andar un operativo
especial, donde participaron todas
las corporaciones de los tres órdenes
de gobierno, es decir, desde las
instancias federales como la

Secretaría de la Defensa Nacional y la
Guardia Nacional, así como la Fiscalía
General de la República; de parte del
estado en la Fiscalía y la policía
estatal, la coordinación se extendió
con todos y cada uno de los
municipios y sus corporaciones.

Gracias al trabajo en conjunto y
distribuir de manera estratégica
rondines y dispositivos las 24 horas,
se logró un saldo blanco en
comercios, bancos y para con los
ciudadanos que participaron en esta
dinámica comercial.

Galván Villarreal también destacó
que los operativos se implementaron
en todo el estado con la finalidad de
salvaguardar el patrimonio e
integridad de las personas,
especialmente a los usuarios de
instituciones bancarias y comercios,

Al recalcar que todo transcurrió en
forma tranquila, destacó que salvo la
inhibición de un suicidio que fue
atendido por los elementos que
estaban trabajando dentro del
operativo del Buen Fin, no se
presentó ningún otro inconveniente.

Seguridad Pública reporta
saldo blanco en Buen Fin
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Aún se
analiza
posible
cambio del
HMN

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Aún está en valoración el cambio

del Hospital Municipal del Niño,
advirtió el alcalde José Antonio
Ochoa Rodríguez, quien agregó
que esta decisión obedece a un
tema administrativo.

Explicó que esta semana se
estará analizando la conveniencia
de este cambio y la próxima se
estará dando a conocer al público
la decisión.

Advirtió que, aunque este es un
tema financiero, también debe
tomarse en cuenta que el Hospital
Municipal del Niño es un punto
neurálgico, por lo que la decisión
será la que más convenga para las
y los duranguenses.

La opción del cambio es al
antiguo edificio de la Cruz Roja,
sin embargo, este se rentaría ya
que no hay recursos para su
compra. Dijo que lo ideal es que
este hospital cuente con su propio
edificio, agregó que es una válvula
de escape para el Materno-Infantil
y para el Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS) y del Instituto
de Seguridad Social al Servicio de
los Trabajadores del Estado
(ISSSTE).

Apuntó que se reforzará la
calidad del servicio.

Por otra parte, informó que se
cuenta con el recurso para pagar
las obligaciones de fin de año.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Bonifacio Herrera Rivera,

secretario del ayuntamiento,
aseguró que no se solicitará
ningún apoyo extraordinario al
gobierno del estado para pagar las
prestaciones de fin de año a los
trabajadores, una vez que se
adquirió un préstamo por 80
millones de pesos para ello.

Explicó que la administración
hizo uso del crédito que ya había
sido autorizado por el Congreso
local en su Ley de Ingresos en el
año 2022.

Este es un crédito de 80 millones
de pesos que será pagado a no más
de siete meses, con ello ya se

tienen cubiertas las obligaciones
laborales de fin de año.

Dijo que gracias a ello no se tiene
la necesidad de solicitar un
adelanto de participaciones al
gobierno del estado para este fin.

Cabe recordar que el mandatario
estatal, Esteban Villegas Villarreal,
pidió a los 39 ayuntamientos
"apretarse el cinturón" ante la
complicada situación financiera
por la que atraviesa la entidad.

Los municipios han vivido un año
particularmente complicado, ante
la falta de pago por parte de la
pasada administración estatal de
las participaciones federales, lo que
ha complicado el cumplimiento de
pago de la nómina.

Ayuntamiento usará
crédito para pagar
prestaciones de fin de año

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Con grandes retos, Mario Salazar

busca dirigir el Partido Acción
Nacional (PAN) en Durango, pretende
hacer un partido competitivo
renovado y de apertura para todos.

En entrevista, el contendiente para
el Comité Directivo Estatal del
Partido Acción Nacional, se calificó
como un candidato de propuesta y
aseguró que no caerá en
provocaciones, ante los
señalamientos de sus adversarios en
días anteriores.

En conocido café, el entrevistado
informó que ha prevalecido el
contacto con la militancia en los dos
eventos de arranque de campaña de
la comarca lagunera y de la capital
del estado de Durango, donde ha
podido unir coincidencias del
panismo, pese a las diferencias que
se ha encontrado al interior.

“Hubo la oportunidad que muchos

liderazgos que en su momento no
coincidían o no tenían relación entre
uno y otro, esos días se manifestó el
apoyo para impulsar este proyecto”.

Asimismo, señaló que el PAN es un
instituto para todos los militantes, ya
que todos tienen la posibilidad de
trabajar y salir adelante, ya que a
nadie se le hará a un lado. “Este es un
proyecto donde todos caben, tienen
la posibilidad de construir un
proyecto donde el PAN sea un partido
ganador”.

Durante la campaña continuará
presentando una nueva ruta política
a cada uno de los militantes, con la
finalidad de que el blanquiazul sea
un partido sólido, con buenos
resultados en las próximas
elecciones. Por tal motivo se enfocará
en las propuestas y no en
provocaciones.

Cabe mencionar que la campaña
inició el pasado 18 de noviembre y el
18 de diciembre es la elección. Hay
tres contendientes por el cargo.

Mario Salazar busca presidir y dar nuevo rumbo al PAN

Los recursos
económicos serán
canalizados en
acciones que mejoren
la vida de los
duranguenses, afirmó

DURANGO, DGO.
A nombre del Grupo Parlamentario

de Morena, el diputado Christian
Jean Esparza, presentó la iniciativa
de reformas a la Ley de Hacienda
para el Estado, con el objetivo de
crear el impuesto por remediación
ambiental en la extracción de
materiales del suelo y subsuelo,
como una forma de ayudar a sanear
las finanzas de Durango.

“La economía de nuestro estado es
algo de lo que debemos ocuparnos
todos, sin importar colores o grupo
parlamentario; con esta propuesta
esperamos apoyar al gobierno del
estado a sanar más pronto las
finanzas públicas y así poder invertir
en acciones que mejoren la calidad
de vida de todas y todos los
duranguenses”, resaltó al realizar la
ampliación de la iniciativa.

Aclaró que la creación del nuevo
impuesto, no va dirigido al
ciudadano común, sino a aquellas
personas físicas y morales que
extraigan, exploten o aprovechen del
suelo y subsuelo materiales iguales o
de naturaleza semejante a los
componentes del terreno, tales como
rocas, piedras, sustrato o capa fértil;
los cuales serán distintos a los que
comprende la Ley Minera en su

artículo cuarto y que pueden llegar a
ser objeto de una concesión minera. 

Informó que derivado del análisis
del prepuesto de egresos aprobado
para el ejercicio fiscal 2022 de la
entidad, se observa que se
proyectaron ingresos por una
cantidad total de 35 mil 819 millones
de pesos, de los cuales, dos mil 248

millones corresponden al rubro de
impuestos.

“El estado recauda solamente el
6.27 por ciento del total del
presupuesto del ejercicio fiscal
vigente. De ahí nace la necesidad de
establecer este nuevo cobro, para
dotar de mayores recursos y por lo
tanto, mayores posibilidades de

aplicarlo en las necesidades más
indispensables de los
duranguenses”, detalló.

De esta manera, el representante
popular destacó que la propuesta
legislativa se trabajó en conjunto con
la Secretaría de Energía del gobierno
federal, en específico y con la
Subdirección Regional de Minería.

Propone diputado impuesto ambiental
para apoyar finanzas del estado
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DURANGO, DGO.
Como actividad de fin de cursos,

alumnos del tercero y quinto
semestres de la Escuela de Ciencias
y Tecnologías de la Universidad
Juárez llevaron a cabo una actividad
en la que mediante 10 paneles
expusieron sobre las especialidades
en inglés, sistemas de control
inteligente y turismo que se ofrecen
en la institución que dirige la
maestra María del Pilar Deras
Valdez.

“Siempre hacemos este tipo de
actividades para que los alumnos
tengan un desarrollo académico
mejor y para dar identidad a la
escuela, desde que se cambió su
nombre a Escuela de Ciencias y
Tecnologías”, explicó la directora
tras mencionar que el objetivo de
modificar el nombre fue para dar
énfasis a las materias de
tecnologías y al inglés, pues en el
mundo laboral son las
especialidades que tienen más
demanda en la actualidad.

“El trabajo de los alumnos es
difícil, le echan muchísimas ganas,
ya están utilizando las tecnologías,
por ejemplo, la utilización de
Arduino, que es una plataforma de
desarrollo basada en una placa
electrónica de hardware libre que
incorpora un microcontrolador y
con la cual pueden programar una
casa para que sea inteligente; de
eso se trata una de las

especialidades denominada
Sistemas de control inteligente, que
se trata de automatizar, y en esta
ocasión mostraron cómo
automatizar un semáforo y un
letrero de luz led”, compartió.

Indicó la directora que las
capacitaciones para el trabajo que
se ofrecen en la unidad académica
a su cargo son:  inglés, sistemas de
control inteligente y turismo. En
este sentido, mencionó que “...
estamos pendientes de que nos
autoricen la especialidad en
Bienestar integral y nutrición, pues
después de un estudio de
pertinencia nos dimos cuenta de
que eso les interesa a los jóvenes y
estamos en proceso de que se
incluya dentro de las especialidades
que ofrecemos a los estudiantes”.

Indicó que en el evento participan
alumnos de tercero y quinto
semestres porque las especialidades
se definen en tercero, pero en
quinto ya están un poco más
avanzados, por ello presentaron un
progreso mayor en la programación
y automatización con Arduino.
“Para ser preparatoria y que hagan
este tipo de actividades es de
reconocerse. Tenemos excelentes
maestros de tecnologías y de inglés,
y felicito mucho a los estudiantes y
maestros, porque aquí es donde nos
damos cuenta de que si explotamos
estas habilidades, se pueden
alcanzar grandes resultados”,
concluyó.

Alumnos de la Escuela de
Ciencias y Tecnologías
montaron exposición 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El secretario general del Sindicato

Único de Trabajadores Municipales,
Jorge Luis Sánchez Lara, apuntó que
en este año se ha encontrado con
una respuesta positiva de parte del
ayuntamiento en lo que se refiere al
pago de prestaciones de fin de año;
se espera que el aguinaldo se pague
entre los días 9 y 11 de diciembre.

Apuntó que en este año la
administración municipal resguardó
desde semanas atrás el recurso para
hacer frente a las obligaciones de fin
de año, lo que garantiza a los
trabajadores que recibirán sus
recursos en tiempo y forma.

Aseguró que se ha logrado una
comunicación positiva con el
presidente municipal, Antonio
Ochoa, lo que redunda en beneficio
para los trabajadores.

Por otra parte, el líder sindical,
informó que se está entregando a los
afiliados a esta organización el
recurso por concepto de gestoría que
logró recuperar en la administración
pasada.

En total se entregará un millón de
pesos, cada trabajador está
recibiendo mil 040, este sentido este
beneficio se limita a los afiliados del
Sindicato Único de Trabajadores
Municipales, concluyó.

Entre el 9 y 11 de diciembre ayuntamiento pagará
aguinaldo 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Este año, solo se alcanzará entre un
40 o 50 por ciento de producción de
frijol, cuando mucho habrá 70 mil
toneladas, informo el presidente de
la Junta de Coordinación Política en
el Congreso del Estado, Joel Corral
Alcántar.

El también presidente de la
Comisión de Agricultura en el
Legislativo, recalcó que se tiene una
situación muy complicada donde en
primera instancia se enfrentó una
sequía prolongada que no permitió

la siembra en tiempo, luego vinieron
aguas que echaron a perder lo que se
había sembrado porque el zacatal
creció y perjudicó a la planta de frijol,
posteriormente se tienen heladas
tempranas que vinieron hacer más
grande la afectación de la superficie
sembrada del grano.

Lo anterior tiene que ver con la
afectación del cambio climático que
es constante y cada vez mayor, indicó
el diputado.

Mencionó a sí mismo que de las 235
mil hectáreas que se tienen para
siembra de frijol, no se llegó ni a las
135 mil y de estás cuando mucho se
salvaron 70 mil u 80 mil.

Con lo anterior, seguramente se
enfrentará un precio alto en el kilo de
frijol ya que esto se rige por la oferta
y la demanda y como habrá poca
disponibilidad el precio podría ser
mayor.

Incluso los productores están
buscando que el precio base no sea
de 16 o 16.50, sino de hasta 21 pesos
por kilo.

Aunado a ello se enfrentan
dificultades en los apoyos para el
productor, ya que, si bien el gobierno
del estado está haciendo lo posible,
el gobierno federal ya no tiene
muchos programas que apoyen al
campo.

Solo se alcanzará entre un 40
o 50 % de producción de frijol



LA LAGUNA10 MIÉRCOLES 23 DE NOVIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Que No se Olvide

Güicho Cisneros
Por Pascual Alvarado Maldonado.
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 
Luis Cisneros Alvear, hijo de Matías Cisneros y

María del Refugio Alvear, nació en Gómez
Palacio, Durango, un 15 de octubre.

Se trasladó a la Ciudad de México para buscar
oportunidades y en el tren conoció a una joven
de nombre Amalia, que lo inspiró para escribir
su primera canción: “Amalia”.

Después de ese primer logro escribió un par
de canciones más, con lo que se percató de la
facilidad que tenía para componer. Así que, para
el siguiente 10 de mayo, como no tenía dinero
para un regalo, le compuso a su mamá “Las
Mañanitas”, tema que más tarde se identificaría
como “Las Mañanitas de Los Dandys”.

En 1955 su canción “Mi Gallo es el Pajarito”,
en coautoría con Benjamín Cissneros, fue
grabada por Tito Guizar, con mariachi, y fue él
precisamente quien lo bautizó con el
sobrenombre de Güicho Cisneros, como aún es
conocido.

Ese mismo año el tema fue llevado al cine en
la película “La Sombra del Otro”, en la que
trabajaban Ricardo “El Pajarito” Moreno y Ana
Berta Lepe; la canción fue interpretada por
Viruta y Capulina.

Como en su familia todos gustaban de la
música, se le facilitó formar un trío, cuyo
requinto estaba influenciado por la tradición
familiar de tocar la mandolina, lo que marcó el
estilo distintivo de Los Dandys.

En 1958 Güicho Cisneros recibió el disco de oro
como compositor del año por su canción
“Gema”, y a partir de esto inició una racha de
grandes éxitos, como “Tres Regalos”, “Negrura”,
“Como un Duende” y “Dime que sí Me Quieres”,
entre varios más.

La canción que mayores satisfacciones le ha
dado es “Gema”, que figura en el libro del 65
aniversario de la XEW como “la canción más
solicitada de todos los tiempos”.

La anécdota que Güicho recuerda con más
cariño sucedió en una ocasión que le llevaron
serenata a María Félix, quien, al escuchar “Tres
Regalos”, dijo: “Esa canción me gusta mucho:
cada vez que la canten, acuérdense de mí”.

La Sociedad de Autores y Compositores de
Música, organizó una ceremonia el 26 de
octubre del 2005, en las instalaciones de la
SACM, en la que el Consejo Directivo,
encabezado por el Mtro. Roberto Cantoral,
rindió homenaje a socios con una trayectoria de
25 y 50 años en el difícil quehacer de la
inspiración, entre ellos, Luis Cisneros Alvear, por
sus 50 años como compositor.

El maestro Cisneros falleció el 29 de abril de
2014.

Gómez Palacio, Dgo. 
IVÁN TORRES CHÁVEZ, 
titular de Seguridad Pública en Gómez

Palacio, comentó que la madrugada de este
martes culminaron los operativos de
vigilancia correspondientes al Buen Fin con
un saldo blanco, resaltando que dicha acción
se pudo lograr gracias a la comunicación
constante que se tuvo con la ciudadanía y con
los comerciantes.

Al ser un tema que le preocupa, pero que
sobre todo ocupa a la presidenta municipal,
Leticia Herrera Ale, desde inicios de la primera
quincena de este mes de noviembre se inició
con el operativo “Quincena Segura” con la
finalidad de brindar protección a todos los
gomezpalatinos que, desde la fecha
mencionada fueron beneficiados por el tan
esperado pago de aguinaldo.

Al ser el Buen Fin, una de las fecha más
esperadas por todos los trabajadores, pero
que a su vez puede prestarse para la comisión
de diversas fechorías, la Dirección de
Seguridad Pública estableció plena
coordinación con diversas corporaciones
policiacas, así como reuniones previas y
comunicación constante con el Comité de
Seguridad Ciudadano No. 1, el cual se enfoca

en salvaguardar y realizar acciones
preventivas en el primer cuadro de la ciudad,
siendo esta una mancuerna cien por ciento
fiable donde participó gobierno y ciudadanía.

“Tuvimos varios operativo en diferentes
sectores de la ciudad, ateniendo zonas
conflictivas o bien, con mucha afluencia como
la colonia Santa Teresa, Hamburgo, Plaza
Imagen, comercios ubicados sobre el bulevar

Miguel Alemán, el Mercado de Abastos, así
como la zona bancaria instalada en la zona
industrial del municipio”, señaló Iván Torres.

Para concluir, el jefe policiaco agradeció el
apoyo de todos los que hicieron posible el
buen desarrollo del operativo durante este fin
de semana, resaltando que, mediante la
coordinación entre gobierno y ciudadanía un
buen resultado era posible.

Cierra operativo de vigilancia por el Buen Fin con saldo blanco en GP

GOMEZ PALACO, DGO. 

Con una extraordinaria respuesta de sus
usuarios y en un gesto de correspondencia
por parte de la alcaldesa Leticia Herrera Ale,
el Sideapa y el Sideapaar han hecho efectiva
una extensión de los beneficios que se
ofrecieron a la ciudadanía con motivo del
Buen Fin.

Así lo expusieron los titulares de ambos
organismos operadores de aguas en el
municipio, Francisco Escalera y Luis Wiley,
quienes tras un fin de semana y día festivo en
que se laboró de manera intensa por parte de
su personal, haciendo efectivos descuentos y
convenios, optaron por extender el plazo
hasta el próximo sábado 26 de noviembre. 

Así, el Sideapa mantiene el beneficio a

nuevos usuarios de pagar únicamente por el
medidor al contratar el servicio,  además de
aplicar 50 por ciento de descuento a los
usuarios domésticos, residenciales y
subsidiados mediante el programa “Peso x
Peso”, el cual consiste en que por cada peso
que pague el contribuyente se abonará otro a
su saldo; además, para los usuarios
cumplidores, al momento de realizar su pago
correspondiente estarán participando
automáticamente en un mega sorteo, el cual
tendrá más de 130 premios, que van desde
una motocicleta, refrigeradores, estufas,
pantallas, celulares, entre otros.

Por lo que toca al organismo operador de
aguas en el área rural, Luis Willey comentó
que la operación de “Peso x Peso” también
aplica en beneficio de las comunidades
ejidales y quienes lo deseen se pueden sumar

a la operación “10 x 14”, dirigida únicamente
a usuarios domésticos, la cual consiste en que
el usuario, al adelantar 10 pagos de su
servicio, se le acreditan 4 meses más”.

Cabe mencionar que para facilitar la
atención a sus usuarios el Sideapa tiene
dispuestos sus diversos módulos fijos y el
módulo móvil, además de su oficina matriz;
mientras que el Sideapaar trabaja con
personal que recorre las diversas
comunidades del medio rural.

Ambos directivos insistieron en hacer un
llamado a aprovechar estas oportunidades
pues entrañan aplicar de manera eficiente los
recursos de que se dispone y enfilar hacia un
cierre de año con menos compromisos
económicos al tiempo que se contribuye a un
mejor servicio de parte de los sistemas
operadores.

Extienden Sideapa y Sideapaar beneficios
del Buen Fin hasta el próximo sábado 
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*Como nunca antes
la Kermés de la
Familia 2022, supera
las expectativas:
Esteban y Marisol
*La UJED participa
en el proyecto de
clases espejo con
u n i v e r s i d a d

colombiana
*Alza Gaby Hernández la voz por las
y los campesinos duranguenses
*Guadiana Consolida Ventaja
*La Indiscreta
*Largo, costoso y complicado
*Estaba Pepito y su hermanito
*La Lana virgen
*La Preguntilla
La Kermés de la Familia 2022 fue todo

un éxito, contó con la asistencia de
cientos de familias duranguenses y
superó las expectativas, destacó el
gobernador Esteban Villegas Villarreal
quien, junto a su esposa, la presidenta
del DIF Estatal, Marisol Rosso,
agradecieron la participación de todos,
pues esta navidad se pintará una
sonrisa en el rostro de niños y niñas de
escasos recursos al recibir juguetes y
aguinaldos.

"Llegaremos hasta la comunidad más
lejana, allá en la zona indígena del
Mezquital, porque todos los niños
merecen disfrutar y celebrar”, expresó
el Mandatario al recordar que todo lo
recaudado en los dos días de fiesta, se
utilizará para comprar juguetes,
aguinaldos y se destinarán a la niñez
duranguense que no tiene la
oportunidad de adquirirlos.

xxxxx
El programa de clases espejo es una

iniciativa que permite vincular a dos
docentes de distinta universidad, que
no están en la misma ciudad o en el
mismo país, pero tienen alguna
asignatura en común, para que un
docente extranjero pueda dar clases de
manera virtual a un grupo de
estudiantes de la UJED, por ejemplo, y
a su vez otro profesor local puede
hacer la misma dinámica con esa
universidad; prácticamente son dos
maestros con la misma asignatura que
intercambian contenidos con los
alumnos.

La encargada de la oficina del área de
Internacionalización de la Universidad
Juárez del Estado de Durango, Daniela
Olmos Morantes, compartió que esta
iniciativa se está impulsando junto con
la Subsecretaría General Académica,
porque es brindar a los estudiantes la
oportunidad de que un profesor
extranjero pueda darles clase sin salir
de su propio salón.

XXXXX
La crisis económica derivada de la

contingencia sanitaria está afectando
seriamente al campo duranguense y de
todo el país, por lo que las y los
campesinos demandan un precio de
garantía justo ante la incertidumbre
que están viviendo y así evitar una
crisis social, consideró la diputada
Gaby Hernández López.

“Hoy los productores nacionales y
particularmente los de nuestra entidad

viven la incertidumbre de la aplicación
de este programa de precios de
garantía para el resto del año y el 2023,
ya que los retrasos, la falta de
comunicación  y la nula coordinación
de las autoridades  y los campesinos,
es una constante”, resaltó durante la
sesión ordinaria.

XXXXX
La encuesta de El Universal marca

una enorme ventaja para Armando
Guadiana, 62%, contra un 33% de Luis
Fernando Salazar y un raquítico 23%
de conocimiento para Ricardo Mejía
Berdeja. A Reyes Flores, no siquiera lo
incluyeron.

Lo que publicó  El Financiero, pone a
Guadiana con un 66% de preferencia
entre los morenistas, contra un 19% de
Mejía Berdeja y apenas un 13% para
Salazar.

¿Queda entonces alguna duda de que
Guadiana va ser el candidato de
Morena a la gubernatura? No debería
haber ninguna, pero tratándose de
Morena, todo es posible. Ya sabemos
que ellos siempre tienen “otros daros”.

XXXXX
La Indiscreta ¿Sabe usted cuantas

recomendaciones emitió la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos en
el cuarto año de funciones de su
flamante presidente, Rosario Piedra
Ibarra?  Ninguna, es la respuesta.  Es
decir, o en todo el país nadie comete
violaciones en contra de los derechos
humanos.  O la Comisión Nacional está
sirviendo para absolutamente nada.

XXXXX
Filipinas es el único país del mundo

donde es ilegal el divorcio. Se puede
obtener lo que se llama una anulación
pero es un proceso muy largo, costoso
y complicado. 

XXXXX
Estaba Pepito diciéndole a su

hermanito de 4 años que ya era tiempo
que hablaran con groserías. El más
pequeño dijo estar de acuerdo pero no
sabía que decir. Después de pensarlo
un rato Pepito le dijo: -Cuando mamá
nos llame para desayunar, yo voy a
decir “pinche” y tú dirás “pendejo”,
¿está bien? –Está bien –contestó el
pequeño-. ¡Niños vengan a desayunar!
–dijo la mamá. Así que ambos llegaron
corriendo a la cocina. ¿Qué vas a
querer de desayunar? –Preguntó la
mamá, a Pepito. –“A mi dame un
“pinche” plato de Zucaritas”. –
Obviamente la mamá reaccionó
enérgicamente y, ¡ZAS! Pepito salió de
ahí corriendo, sobándose el trasero y
sollozando entre dientes. La mamá
volteó a ver amenazante al más
pequeño y le dijo: -“Ahora bien, ¿tú que
vas a querer de desayunar?” Pues….
no sé… pero de pendejo pido
Zucaritas.

XXXX
¿De dónde viene la lana virgen? –Por

supuesto que de las ovejas feas
XXXXX

La Preguntilla: ¿Cuál es el significado
de este conocido refrán ranchero “En
casa de herrero cuchillo de palo”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

De manera conjunta, la Dirección
de Salud Municipal y el Sistema
para el Desarrollo Integral de la
Familia (DIF) continúan trabajando
en las zonas con mayor margen de
vulnerabilidad, ofreciendo a la
ciudadanía consultas y
medicamentos totalmente gratuitos
a través de Ferias de Salud,
siguiendo las indicaciones de la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, de atender, procurar y
cuidar a las familias que se
encuentran alejadas de estos
servicios.

José Antonio Adame de León,
titular de Salud Municipal, comentó
que durante la semana que recién
concluyó se efectuó la tercera Feria
de Salud, cuyas brigadas acuden a
zonas alejadas de la mancha
urbana, a fin de llevar todos los
servicios médicos que se ofrecen en
el edificio de Salud Municipal al

donde hacen falta.
“Es la tercera ocasión que

realizamos esta Feria de Salud, las
primeras fueron en las
comunidades El Siete y después en
Dinamita… esto lo hacemos porque
existen personas que no cuentan
con los medios necesarios para
trasladarse hasta nuestras oficinas
para ser atendidos, por ello, y como
una prioridad de nuestra señora
presidenta, Leticia Herrera Ale,
estamos llevando los trabajos del
consultorio al campo”, añadió el
funcionario.

En cuanto a la participación del
DIF, se está instalando junto con los
brigadistas de Salud un módulo de
atención a cargo del personal del
sistema integral con el fin de
brindar apoyos en los temas de
Salud Dental, Grupos Vulnerables,
Asistencia Social, Procuraduría de la
Defensa de Niñas, Niños y
Adolescentes, Asesoría Jurídica y la
vinculación a otras dependencias
gubernamentales.

A estas brigadas, se le suma una
más proveniente de Control Canino,
la cual estuvo atendiendo a
mascotas y perros callejeros muy en
específico en el tema de las
garrapatas.

Como punto final y como muestra
de agradecimiento de la ciudadanía
hacia la Presidenta Municipal,
Jessica Ivonne Hernández Flores,
beneficiaria de esta Feria de Salud,
expuso que grato el que
autoridades municipales se
preocupen por personas que no
tienen los recursos para ir a la
Presidencia Municipal a ser
atendidos

“Estas acciones están muy bien,
porque ahorita, con estos cambios
de clima se están enfermando
muchos niños y niñas y pues, a
veces no hay dinero para estar
consulte y consulte y más si
tenemos más de dos hijos,
sinceramente nunca había visto
esta clase de apoyos en mi colonia”,
destacó.

Llevan Feria de la Salud a familias
de la colonia El Mezquital 

Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO. 
A través del diálogo, el director de

Servicios Públicos de Gómez Palacio,
atendió y dio respuesta a las
inquietudes y necesidades que
manifestaban trabajadores de la
pepena a las afueras del relleno
sanitario municipal.

El funcionario señaló que atendió
el llamado de la presidenta
municipal, Lety Herrera Ale, para
acudir personalmente a escuchar a
los manifestantes quienes en su
pliego petitorio tenían como tema
principal el pago del material que
recolectan.

“Lo que piden es el pago puntual
por parte del comprador externo
establecido en el relleno, así como
el ajuste de los precios para que
sean más competitivos pues con las
limitantes que trae consigo la actual
contingencia, dichos trabajadores
alegan que el pago es insuficiente”,
detalló el funcionario municipal.

Si bien no se puede garantizar un
pago mayor por parte del
comprador externo, sí quedó
establecido que la Dirección de
Servicios Públicos se encargará de
buscar e integrar nuevos
compradores al relleno sanitario
para que exista una competencia de
mercado que beneficie a los

pepenadores.
“Mientras esto sucede, llegamos al

acuerdo de que los trabajadores
podrán sacar lámina, que es el
material más fácil de trasladar y
vender, para ofrecerla de manera
directa donde ellos consideren les
sea mejor pagado", puntualizó.

Se aclaró que todas las
modificaciones y acuerdos a los que
se llegue tienen que cumplir con las
regulaciones de los organismos
vigilantes de medio ambiente, tales
como la Procuraduría de Protección
del Medio Ambiente del Estado de
Durango (PROPAED) y el Instituto de
Evaluación de Políticas Públicas del
Estado de Durango (INEVAP).

Atienden en Servicios Públicos inquietudes de pepenadores
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Redacción 
DURANGO, DGO. 

En la Región Laguna, para ser más
específicos sobre la carretera Juan
Aldama a Cuencamé, fue localizado
el cuerpo de un hombre, el cual
contaba con el tiro de gracia.

Del ahora finado se conoce que
respondía al nombre de José Eusebio
Castillo Carmona, de 65 años, alias
“El Chaparro”, con domicilio en
avenida Gómez Palacio, de la colonia
Leticia Herrera Ale, en la ciudad de
Gómez Palacio, que fue encontrado
con un tiro en la cabeza luego de que
fuera a atender un servicio, ya que él
se dedicaba al transporte público.

Fue luego del dicho suceso que el
hijo de José Eusebio se preocupó
porque no llegaba y fue a buscarlo
hasta la última ubicación que su

padre le dio, la cual fue del poblado
Nazareno, Lerdo.

Al llegar no localizó a su papá ni el
vehículo que manejaba, entonces
llamó al dueño del taxi para que con
la ayuda del GPS del carro dieran con
la ubicación, siendo esta la carretera
Juan Aldama - Cuencamé.

Al solo localizar el vehículo y no al
conductor se notificó a la Vicefiscalía
Región Laguna, quienes de
inmediato acudieron al lugar, para
localizar a Eusebio metros más
adelante y a simple vista se le percibe
un disparo por arma de fuego en la
cabeza.

Hasta el lugar del hallazgo llegó el
agente del Ministerio Público que dio
fe del cadáver y ordenó su traslado a
la Semefo para practicarle la
necropsia de ley.

Le dan el tiro de gracia 

Redacción
DURANGO, DGO. 

Luego de que se diera a conocer el
presunto suicidio de Alma Isabel
Ontiveros Romero, de 33 años de
edad, la Fiscalía General del Estado
de Durango (FGED) informó que se
activó el protocolo de feminicidio.

Mediante un documento emitido
por dicha institución procuradora se

ajusticia, menciona que existe la
probabilidad de que se haya
cometido un delito, por lo que se
abrió la carpeta de investigación
correspondiente y se activó el
protocolo de feminicidio.

Las autoridades tomaron
conocimiento del lamentable hecho
el 21 de noviembre,
aproximadamente a las 20:30 horas,

cuando familiares de la ahora finada
realizaron la llamada al número de
emergencia 911, para notificar sobre
el suicidio de Alma.

Momentos después del llamado,
peritos, médico forense, elementos
de la Policía Investigadora de Delitos
(PID), así como el agente del
Ministerio Público comenzaron a
realizar trabajos de campo, así como

el representante social pidió el
traslado del cadáver hasta el Servicio
Médico Forense (SEMEFO) para la
necropsia de ley.

Cabe mencionar que pudiera haber
indicios de un presunto asesinato,
por ello se inició el protocolo de
feminicidio, para iniciar con las
diligencias correspondientes y
esclarecer el hecho.

Investigan como feminicidio presunto suicidio 

Redacción
DURANGO, DGO. 

Los operativos realizados por
distintas corporaciones el pasado 17
de noviembre, con motivo de dar
seguridad a los duranguenses en el
marco del Buen Fin, dejó saldo
blanco, informó Óscar Galván
Villarreal, secretario de Seguridad
Pública del Estado.

Dicho operativo fue realizado por
las estaciones y sub estaciones de la
Policía Estatal, dónde los agentes que
participaron estuvieron
salvaguardando la seguridad
durante las 24 horas y durante los
días que se realizó esta actividad
económica, como fueron bancos y
zonas comerciales.

En el operativo participaron la
Guardia Nacional, Ejército Mexicano,
mandos especiales, policías
preventivas, entre otras
corporaciones policiacas de los tres
órdenes de gobierno.

Asimismo, la coordinación se
realizó a través del Centro de

Comando C-5, incluyendo la
participación de Protección Civil y de
la recién creada Policía Turística del
Estado, así como la Unidad

Cibernética de la Policía Estatal,
según lo dio a conocer Óscar Galván
Villarreal.

Al finalizar la entrevista, el

comisionado Galván Villarreal hizo
énfasis en que no hubo incidentes
relevantes, por lo que en general se
tuvo un saldo blanco.

Reporta SSP saldo blanco durante operativo del Buen Fin

Caen con todo y
tractor a un arroyo

Redacción 
DURANGO, DGO. 

Dos hombres de 60 y de 40 años
de edad, respectivamente,
resultaron lesionados tras caer a
un arroyo mientras tripulaban
un tractor, esto sucedió en
Poanas, Dgo.

Fue la noche del lunes que
sucedió el accidente que llevó al
Hospital General 450 a René
Gonzáles de 60 años y a José
González Morales de 40, los que
reciben atención médica por las
lesiones sufridas en el accidente.

Según el relato de los
lesionados, se dirigían a su casa
en el poblado Cieneguilla luego
de una jornada laboral, al
momento de circular por el
puente de un arroyo el conductor
perdió el control del vehículo y
cayeron de una altura de dos
metros.

Tras el accidente, fueron
auxiliados por personas que
circulaban por el lugar y
trasladados hasta la ciudad
capital para recibir atención
médica en el nosocomio en
mención.



Redacción 
DURANGO, DGO. 

Elementos de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública de
Nombre de Dios, detuvieron a un
sujeto que asaltó una tienda de
dónde se llevó aproximadamente
100 mil pesos en efectivo, según
informo el afectado.

El ahora detenido se identificó
como Rogelio, de 37 años de edad,
domiciliado en aquella cabecera
municipal y a quien se señaló por el
delito de robo a una tienda de
conveniencia.

Los hechos, según relato el
denunciante, sucedieron al
momento en que el sujeto conocido
como “El Roy”, entró a la tienda de
abarrotes y comenzó a amenazar al
encargado para posteriormente

salir con el cuantioso robo, con
rumbo desconocido.

Luego del atraco, la parte afectada
realizó la llamada de emergencia a
dicha corporación policíaca,
quienes de inmediato acudieron a
entrevistarse con el afectado.

Tras conocer la media filiación del
presunto delincuente, así como su
vestimenta, los uniformados se
dieron a la tarea de la búsqueda y
localización del presunto ladrón,
dando con él horas más tarde y
logrando su detención.

Fue al momento de realizarle una
revisión corporal de rutina, que los
agentes municipales le encontraron
entre sus ropas la cantidad
aproximada de 51 mil pesos, pues a
decir del Roy, había comprado
dólares, encontrándole la cantidad
de 320 en dicha moneda.
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Redacción
DURANGO, DGO.

Un accidente ocasionado por un
conductor en estado de ebriedad
ocasionó que una mujer perdiera la
vida, además de dejar cuatro
lesionados entre ellos un menor de
edad.

Ocurrió la tarde del 19 de
noviembre, sobre la carretera la
Guajolota- Durango, donde por la
imprudencia de un conductor se
originaron los resultados antes

mencionados.
Del conductor ebrio se tiene

conocimiento que se llama Irineo, de
45 años de edad, manejaba una
camioneta Silverado modelo 2001
con la que atropelló a varias
personas que caminaban por la orilla
de la carretera, después la camioneta
“voló” y los acompañantes de Irineo
resultaron heridos, mientras que él
salió del vehículo para darse a la
fuga.

Como resultado perdió la vida
Mariana Orozco, de 45 años,

domiciliada en la Guajolota,
asimismo resultaron lesionados
Adela Páez Soto, de 32 años, Elena
Flores Cervantes, de 39 años, Heidi
Valentina, de seis años y Sergio, de
12, quienes fueron trasladados hasta
el Hospital General 450, ubicado en
la capital para su atención médica.

Mencionar que, del cuerpo sin vida
de Mariana, dio fe el Ministerio
Público, quien ordenó su traslado al
anfiteatro de la Fiscalía General del
Estado para practicarle la necropsia
de ley.

Una muerta y cuatro
heridos en accidente 

Redacción
DURANGO, DGO. 

Durante un traslado de migrantes
que realizaban agentes del Instituto
Nacional de Migración (INM),
fueron atacados y asaltados por los
indocumentados quienes además
lograron escapar.

De este ataque a los agentes de
Migración, se conoce que sucedió
mientras se realizaba un traslado de
13 indocumentados desde Coahuila
hacia Mazatlán, sin embargo,

durante su cruce por la carretera
Torreón-Durango se dio el
incidente.

Fue a la altura del kilómetro 170
que los extranjeros se pusieron
agresivos y golpearon a los agentes.
Logrando despojarlos de artículos
personales y efectivo, para
posteriormente huir.

Tras el ataque, el personal del INM
pidió apoyo a las diferentes
corporaciones de seguridad,
quienes al llegar al lugar
comenzaron la búsqueda de los
inmigrantes.

Atacan indocumentados
a agentes de Migración,
escapan 13 

Detiene a “El Roy” por presunto
robo de 100 mil pesos

Redacción 
DURANGO, DGO. 

El lunes, una pareja fue asaltada
por dos sujetos que los amenazaron
con un machete para despojarlos de
sus celulares, así como de una
patineta.

Se conoce que sucedió
aproximadamente a las 20:00 horas

del lunes, mientras la joven pareja se
encontraba en los antiguos patios
del ferrocarril, hasta donde se les
aproximaron dos sujetos y
comenzaron a amenazarlos con
dicha arma blanca para despojarlos
de sus pertenencias.

Luego de lo sucedió Antonio y
Dulce se retiraron hacia la casa de

uno de ellos, donde un familiar al
enterarse de lo sucedido llamo a las
autoridades.

Tras el llamado, elementos de la
Dirección Municipal de Seguridad
Pública (DMSP) se entrevistaron con
los afectados para conocer la media
filiación y comenzar con la búsqueda
de los presuntos delincuentes.

Con machete asaltan a pareja
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Complicado conseguir
medicamentos y
atención adecuada al
no contar con un
sistema de salud

Coahuila
AGENCIAS 

A casi dos años de la desaparición
del Seguro Popular, hay saltillenses
que aún padecen los estragos de no
contar con un sistema de salud que
les facilite medicamentos y atención
médica.

María Ignacia Pérez, una mujer que
se quedó sin servicio de salud tras el
fallecimiento de su esposo, recurre al

Dispensario Médico del Santuario de
Guadalupe en busca de medicina
para dolores de estómago, gripe u
otras enfermedades, ya que se
encuentra desprotegida, pues
anteriormente contaba con el Seguro
Popular.

Este martes, la adulta mayor
buscaba medicamentos, quien
señaló que ya cumplió 18 días
enferma del estómago, además de
que dijo que padece diarrea.

“Antes, con el Seguro Popular, iba y
me atendía. Ahora tenemos un
familiar que fue operado de sus
intestinos y no podemos realizar la
reconexión porque ya no tenemos
ese servicio, debido a que se le hizo
una colostomía desde hace más de

un año”, señaló.
María Ignacia buscaba la forma de

conseguir el medicamento que le

hace falta, pues no tenía ni recursos
para comprar una caja de pastillas;
además, le hace falta una prótesis

dental, ya que la que se le aplicó
recientemente se le rompió y ahora
no puede comer.

Recurren saltillenses sin seguridad
social a dispensarios médicos

El Servicio
Meteorológico
Nacional (SMN)
anunció el pronóstico
del clima en México
para hoy 22 de
noviembre de 2022.

AGENCIAS
El Servicio Meteorológico Nacional

(SMN) anunció el pronóstico del
clima en México para hoy 23 de
noviembre de 2022, el cual prevé
lluvias y heladas.

Un canal de baja presión
mantendrá la probabilidad de lluvias
puntuales fuertes en Veracruz,
Tabasco, Oaxaca y Chiapas, mismas
que podrían originar incremento en
los niveles de ríos y arroyos, deslaves
e inundaciones en zonas bajas.

Asimismo, la masa de aire frío que
impulsó al frente número 10
comenzará a modificar sus
características térmicas,
favoreciendo un ascenso de las
temperaturas máximas sobre
entidades del norte, noreste, oriente
y centro de la República Mexicana,
así como la disminución en la
intensidad del viento del Norte sobre
el litoral del Golfo de México e Istmo
y Golfo de Tehuantepec.

Se esperan temperaturas mínimas
de -10 a -5 grados Celsius y heladas
en zonas montañosas de Sonora,
Chihuahua y Durango, y de -5 a 0
grados Celsius y con posibles heladas
en sitios altos de Baja California,
Coahuila, Nuevo León y Zacatecas.

De acuerdo con el comunicado del
organismo dependiente de la
Comisión Nacional del Agua
(Conagua), una línea seca y la
aproximación de un nuevo frente frío
originarán vientos de 40 a 50 km/h

en Chihuahua, Durango y Coahuila.
Temperatura máxima hoy 23 de

noviembre de 2022
Para hoy 23 de noviembre de 2022

se pronostica ambiente cálido a
caluroso en Sinaloa, Nayarit, Jalisco,
Colima, Michoacán, Guerrero, Oaxaca
(costa) y Chiapas (sur) con
temperaturas máximas de 35 a 40 °C.
Así como temperaturas máximas de
30 a 35 °C en Morelos, Puebla,
Campeche, Yucatán y Quintana Roo.

En la CDMX y Edomex se prevé

frío y lluvias
En el Valle de México se prevé hoy

23 de noviembre de 2022 cielo medio
nublado, ambiente fresco y frío con
bancos de niebla en zonas altas por
la mañana. Por la tarde, cielo
nublado con bruma, así como lluvias
aisladas en la Ciudad de México
(CDMX) e intervalos de chubascos en
el oeste y suroeste de Estado de
México, mismos que podrían
acompañarse de descargas eléctricas.
Así como viento de componente

norte de 10 a 25 km/h.
En la CDMX se espera temperatura

mínima de 10 a 12 grados Celsius y
máxima de 22 a 24 °C, mientras que,
en Toluca, Estado de México, la
mínima será de 5 a 7 grados Celsius
y la máxima de 19 a 21 °C.

En Nuevo León y Zacatecas 
De acuerdo con el pronóstico, se

espera cielo medio nublado con
bancos de niebla al amanecer en
zonas serranas de Coahuila, Nuevo
León y San Luis Potosí. Ambiente

muy frío a frío con heladas al
amanecer en zonas serranas de la
región, así como gélido en zonas
montañosas de Chihuahua y
Durango.

Por la tarde, cielo medio nublado
con lluvias aisladas en Coahuila y
Nuevo León. Sin lluvia en el resto de
la región. Ambiente vespertino
templado y cálido. Viento de
dirección variable de 10 a 25 km/h
con rachas de 40 a 50 km/h en
Chihuahua, Durango y Coahuila.

Hoy, prevén lluvias y heladas
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La necropsia arrojó
que la piel del rostro
de la mujer fue
retirada, al igual que la
de la zona de uno de
sus tatuajes y las
huellas dactilares.

AGENCIAS
Durante la audiencia de vinculación

a proceso de Juan Pablo Villafuerte
Pinto por el feminicidio de Blanca
Arellano, los representantes del
Ministerio Público de Perú detallaron
la forma en que encontraron los
restos de la mexicana y las
evidencias que demostrarían que su
asesino buscó a toda costa que no
fuera identificada.

En la audiencia, de más de cinco
horas, el ministerio público narró lo
determinado por personal forense al

realizar el análisis de los restos
hallados en la playa de Huacho, los
cuales, tras análisis de ADN se
determinó que pertenecen a la
Blanca Arellano Gutiérrez.

La cabeza, dorso y brazo izquierdo
de la mexicana de 51 años fueron
localizados entre el 9 y el 10 de
noviembre en la playa de la zona de
Huacho y el médico legista realizó la
necropsia el día 14 de noviembre.

La médico legista determinó que el
tiempo de muerte de la víctima era
de entre 6 y 8 días, lo que llevó a
concluir que la mexicana fue
asesinada entre el 6 y 7 de noviembre
de 2022.

Cabe destacar que Karla Arellano,
sobrina de la víctima reportó que el
último contacto que tuvo con su tía
fue el 6 de noviembre por la tarde.

Entre lo relatado por el forense, se
detectó la “ausencia de piel por
incisión de bordes regulares finos en
toda la cara”, es decir que el asesino
retiró la piel del rostro de la mujer.

“Ausencia de piel por incisión en
forma de triángulos base superior y
ápice inferior en región escapular
izquierda”, esto es que se eliminó la
piel en la zona donde la mexicana
tenía un tatuaje en forma de
corazón.

La necropsia arrojó también que la
mano izquierda que fue localizada no
contaba con huellas dactilares.

Durante una entrevista inicial con
Karla, sobrina de la mexicana
asesinada, la joven dijo que su tía
contaba con dos tatuajes, uno del
lado izquierdo con forma de corazón
de alrededor de 15 centímetros y otro
en forma de mariposa del lado
derecho de un tamaño similar;
además, dijo que Blanca usaba
comúnmente anillos color plata y
aretes pequeños.

Otro de los elementos que permitió
identificarla fue el anillo de acero que
portaba en la mano izquierda.

La médico forense también asentó
que los órganos de la zona del tórax

fueron extraídos y que los cortes
realizados al cuerpo se llevaron a
cabo de forma profesional y con un
bisturí.   

Vinculan a proceso a Pablo
Villafuerte Pinto

Antes de determinar la prisión
preventiva para Villafuerte Pinto, el
juez le cuestionó por qué no
proporcionó su dirección correcta en
Huacho y lo cuestionó por mentir al
decir que no estuvo en la ciudad en

las fechas de la desaparición de la
mexicana y posteriormente rectificar
que sí se encontraba en dicha
localidad.

Tras la audiencia, el juez Galileo
Mendoza Calderón determinó
vincular a proceso al peruano de 37
años por el feminicidio de Blanca
Arellano. Además, le impuso la
medida cautelar de privación de la
libertad por un plazo de nueve meses
para llevar a cabo la investigación.

Asesino de Blanca Arellano le quitó huellas, piel del
rostro y tatuajes para que no la identificaran

De acuerdo con la
Profeco, los
consumidores
mexicanos gastaron
entre 2 mil 500 y 10
mil pesos en este
Buen Fin

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

La edición del Buen Fin 2022
concluyó luego de tres días de ofertas
y descuentos en todo tipo de
productos, por lo que la Procuraduría
Federal del consumidor (Profeco)
reveló un análisis de cuánto gastaron
los mexicanos, en qué, y que
establecimientos recibieron
sanciones por incumplimiento.

Así, la Profeco dio a conocer que,
durante la décimo segunda edición
de Buen Fin, Walmart de México fue
el proveedor con el mayor número de
reclamaciones con 37 por ciento en
total.

Aunque Walmart no participó en El
Buen Fin, sí tuvo su propia campaña
de descuentos.

La mayoría de consumidores
gastaron entre 2 mil 500 y 10 mil
pesos durante el #BuenFin2022.

Le sigue Hewlett Packard HP
México, que representó 26 por ciento
de los reclamos por parte de los
consumidores, además de Soriana,

con 2 por ciento de los reclamos; y
Coppel, con 1 por ciento.

Revela además que los productos
con más reclamaciones fueron
computadoras y laptos, con el 30 por
ciento, además de ropa y calzado con
el 14 por ciento.

¿Cuánto gastaron los

consumidores?
De acuerdo con la Profeco, los

consumidores mexicanos gastaron
entre 2 mil 500 y 10 mil pesos en este
Buen Fin.

Revela además que los lugares de
mayor consumo fueron la Ciudad de
México, Aguascalientes, Guadalajara,

Culiacán, Cuernavaca y León.
Mientras que Irapuato, Reynosa,

Tijuana, Pachuca y Nezahualcóyotl se
abstuvieron a hacer en la tentación
de las ofertas durante el pasado fin
de semana.

¿Qué fue lo que más compraron?
Los productos más adquiridos del

18 al 21 de noviembre fueron ropa y
calzado (13.5 por ciento); Pantallas
(11.5 por ciento); celulares y
accesorios (10.8 por ciento).

Además de electrodomésticos (10.7
por ciento); equipos de cómputo
(10.1 por ciento; muebles (7.4 por
ciento); videojuegos (7 por ciento).

Buen Fin 2022: consumidores gastaron hasta
10 mil pesos en ropa, pantallas y celulares
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Sismo sacude
a Tijuana

AGENCIAS
TIJUANA

Un sismo de magnitud 6.2 se
registró a 192 km al sureste del
municipio de Tijuana, Baja
California, con poca percepción
por parte de los ciudadanos.

Hasta el momento no se
reportan réplicas ni afectaciones
en la ciudad, por lo que se
recomienda mantener la calma y
estar al pendiente de nuestro
monitoreo.

La Dirección Municipal de
Protección Civil realizó la
evacuación protocolaria de
Palacio Municipal y Juzgados
Civiles, así mismo, se realizó la
inspección ocular del Hospital
General, y principales puentes de
la ciudad sobre la Vía Rápida
Oriente y Poniente.

Hasta el momento no se
reportan réplicas ni daños
relacionados al sismo, regresando
todo a la normalidad.

Se recomienda a la población
mantenerse prevenidos con su
Plan Familiar y Mochila de
Emergencia, así mismo estar
atentos a nuestras redes sociales
y seguir las recomendaciones
emitidas por las autoridades
oficiales.

La nieve en Galeana,
Nuevo León, por las
temperaturas bajo cero
provocó que la
ciudadanía disfrutara
haciendo muñecos de
nieve

AGENCIAS
NUEVO LEÓN 

La primera nevada de la temporada
de frío para Nuevo León tuvo cabida
en el municipio de Galeana, en el
Cerro del Potosí, sitio que este
martes amaneció cubierto con una
enorme manta blanca digna para
fotografiar.

Protección Civil Estatal detalló que
fueron entre siete y nueve
centímetros de nieve los que cayeron
en la zona, donde actualmente el
termómetro marca -1º centígrado.

“La primera nevada de la
temporada se registró la madrugada
de este martes, se tuvo una
temperatura de -4 grados
centígrados”, informó la
dependencia.

Las personas cercanas a este punto
recibieron con alegría la caída de
nieve y aprovecharon para armar

algunos muñecos de nieve,
demostrando que están más que
listos para la Navidad.

Si bien el escenario que regala la
caída de nieve en determinado lugar
es algo que encanta a los ciudadanos,
no hay que olvidar que esto trae
consigo riesgo, sobre todo para los
automovilistas que tienen que
circular por carreteras que se vieron

afectadas por esta condición.

¿CÓMO SE FORMA LA NIEVE?
La nieve es el resultado de un

fenómeno meteorológico que
consiste en la precipitación en forma
de pequeños cristales de hielo,
provenientes de la congelación de
partículas de agua en suspensión en
la atmósfera.

La formación de nieve depende de
un par de factores, como una
temperatura atmosférica igual o
inferior a 0º centígrados y una
humedad relativa concreta a la
atmósfera.

Por otra parte, la forma de la nieve
tiene que ver con la temperatura del
aire y la cantidad de vapor que éste
contenga.

Amanecen en Nuevo León hasta con 9 centímetros de nieve

El presidente de la
Jucopo en el Senado,
Ricardo Monreal, dijo
que el INE ha tenido un
desempeño aceptable
a lo largo de los años

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Para el senador Ricardo Monreal no
existe ningún problema en que el
Instituto Nacional Electoral (INE)
organice la elección presidencial de
2024, ante la falta de consenso entre
los partidos para desaparecerlo y
crear otro organismo electoral.

"Y, el que regule y el que organice
(el INE) la elección del 24 no pone en
riesgo nada", dijo.

-¿Se garantiza que va a haber una
elección tranquila?-se le cuestionó al
legislador de Morena.

-Sí, no tengo yo ningún problema -
afirmó el presidente de la Junta de
Coordinación Política de la Cámara
de Senadores.

El líder de la mayoría

parlamentaria de Morena en el
Senado indicó que el INE ha tenido
un desempeño aceptable a lo largo
de los años.

“Yo creo que, lo digo con toda
responsabilidad, el órgano electoral
medianamente ha cumplido con su
trabajo.

“Falta mejorar el desempeño de
algunos funcionarios con
responsabilidades claves, como en el
financiamiento; pero el órgano
electoral ha tenido un desempeño
mediano, yo diría aceptable”, destacó
Monreal.

El senador por Zacatecas recordó
que 180 días antes de que inicie el
proceso para la elección presidencial
de 2024, es decir seis meses antes de
septiembre de 2023, no se puede
modificar la legislación electoral,
porque esa es una cláusula que está
en la Constitución.

“Y está más apretado cada día,
porque se tiene que evitar legislar
180 días antes del inicio del proceso
electoral, y eso apresura más los
tiempos.

“Pero creo que la legislación
ordinaria no tocará fundamentos
constitucionales, creo yo”, indicó
Ricardo Monreal.

INE podrá organizar elecciones de 2024
sin mayor problema: Ricardo Monreal



AGENCIAS
El papa Francisco destituyó de la

gerencia de Caritas Internationalis a
Aloysius John y nombró a un
directorio temporal después de que
una revisión externa, donde se
encontraron problemas de gestión y
moral en la vasta organización
benéfica internacional del Vaticano.

La Santa Sede informó en un
comunicado que la revisión no
encontró evidencia de mala gestión
financiera o conducta sexual
inapropiada; pero que dijo surgieron
otros problemas, con "deficiencias
reales" encontradas en la gestión,
"perjudicando gravemente el espíritu
de equipo y la moral del personal".
John fue elegido en una votación
impugnada en 2019, así como el
equipo de liderazgo. Los cambios no
afectan el liderazgo de ninguna de
las 162 organizaciones nacionales de

ayuda y desarrollo que conforman la
confederación mundial Caritas.

Caritas Internationalis es una de las
principales organizaciones
caritativas de la Santa Sede y actúa
como agrupación de diversas
federaciones nacionales y regionales
que operan en más de 200 países. La
organización con sede en Roma
reportó ingresos de unos 5,1
millones de euros (5.2 millones de
dólares) en 2020 y gastos de 4.4
millones de euros, según su balance
anual.

John fue traído a la junta directiva
de Caritas Internationalis como
director de desarrollo en 2013 por el
secretario general anterior, Michele
Roy, de la Caritas francesa conocida
como Secours Catholique. Cuando
concluyó el período de Roy, John se
postuló para el cargo de secretario
general y ganó luego que otros
candidatos se retiraron, y luego de

que inicialmente no logró una
mayoría de votos.

Un ex empleado de Caritas que
cooperó con investigadores externos
dijo que atestiguó casos de acoso e
incompetencia durante la gerencia
de John, especialmente en el manejo
de un escándalo de abuso sexual en
las operaciones de Caritas en la
República Centroafricana. El ex
empleado habló bajo condición de
anonimato por temor a represalias.

A fines de 2019, en respuesta a una
investigación de CNN, Roy admitió
que en 2017 se enteró de
acusaciones de pedofilia contra el
director de Caritas en ese país, pero
aseguró que dejó el asunto en manos
de los supervisores del cura para que
lo investiguen. Nunca investigaron,
y CNN identificó a por lo menos dos
niños víctimas en momentos en que
el cura seguía en el país. John no
respondió a comentarios inmediatos.

Bolsonaro pide
anulación
parcial de
elecciones donde
perdió contra
Lula da Silva

AGENCIAS
Jair Bolsonaro pidió al Tribunal

Supremo Electoral de Brasil
anular parcialmente el resultado
de las elecciones presidenciales
donde perdió contra Lula da Silva.

Apenas el pasado 30 de octubre
Bolsonaro perdía las elecciones
presidenciales contra el
izquierdista Luiz Inácio Lula da
Silva, la diferencia entre los dos
candidatos es de solo 2 millones
de votos.

Decenas de simpatizantes del
todavía presidente Bolsonaro han
salido a las calles para manifestar
su apoyo a la solicitud de
anulación.

Lula realiza en Egipto su primer
viaje al extranjero desde su
triunfo electoral contra Bolsonaro
el 30 de octubre. El viernes, volará
a Portugal, antes de regresar a
Brasil.

Bolsonaro, un capitán en retiro
del Ejército de extrema derecha,
ha afirmado durante años que el
sistema de votación electrónica
del país es susceptible de fraude,
sin aportar pruebas que lo
justifiquen.

La moneda brasileña profundizó
las pérdidas tras conocerse la
denuncia electoral y caía un 1,5%
frente al dólar en las operaciones
de la tarde. El real ya estaba
sufriendo la preocupación de los
inversores por los planes de gasto
de Lula.

Fernando Bergallo, jefe de
operaciones de FB Capital, dijo
que el intento de Bolsonaro de
impugnar los resultados
electorales era poco probable que
llegara lejos, pero que añadiría
"pesimismo además de todo lo
que ya tenemos".
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Papa Francisco destituye a la
gerencia de organización Caritas

AGENCIAS
Los equipos de rescate buscaban

este martes supervivientes entre la
devastación causada por un
terremoto en la isla indonesia de
Java, que dejó 268 muertos y cientos
de heridos.

El epicentro del terremoto del
lunes, de magnitud 5.6 y de escasa
profundidad, se detectó cerca de la
ciudad de Cianjur, en la provincia de
Java Occidental, la más poblada del
país. El número de víctimas mortales
aumentó drásticamente el martes a
268, informó en rueda de prensa
Suharyanto, jefe de la agencia
nacional de mitigación de desastres
de Indonesia. El anterior balance era
de 252 muertos.

Al menos 151 personas siguen
desaparecidas y más de mil han
resultado heridas, dijo el funcionario,
que como muchos indonesios tiene
un solo nombre. Mientras algunos
socorristas sacaban bolsas de
cadáveres de los edificios destruidos,
otros buscaban incansablemente
supervivientes, tratando de llegar a
zonas de difícil acceso por los
obstáculos caídos en la carretera.

En un entierro en un pueblo cerca
de Cianjur, familiares de Husein,
víctima de 48 años, rompieron en
llanto. "Acabo de perder a un
hermano hace 10 días. Ahora he
perdido a otro. Esperaba que
sobreviviera y que nada malo le
pasara", dijo Siti Rohmah,
desconsolada.

Dimas Reviansyah, un socorrista de
34 años, explicó que sus equipos
usan motosierras y excavadoras para
abrirse paso entre los árboles caídos

y los escombros hasta las zonas
donde creían que podían encontrar
civiles.

"No he dormido desde ayer, pero
tengo que seguir porque hay
víctimas que no fueron
encontradas", dijo.

El presidente indonesio Joko
Widodo visitará la zona este martes,
según la cadena Metro TV. Entre las
víctimas había estudiantes de un
internado islámico. Muchos de los
muertos quedaron sepultados por
desprendimientos de tierra o por el
colapso de sus casas.

"La habitación colapsó y mis
piernas quedaron enterradas entre
los escombros. Pasó todo tan rápido",
dijo Aprizal Mulyadi, estudiante de
14 años.

Consiguió escapar gracias a su
amigo, Zulfikar, que después moriría
atrapado bajo las ruinas.

"Me quedé devastado al verlo así,
pero no podía ayudarlo porque mis
piernas y mi espalda estaban
heridas", explicó.

"Estamos en shock"
El operativo de rescate se veía

entorpecido por los cortes de
carreteras y del suministro de
energía en algunas partes de esta
zona rural y montañosa. El martes
por la mañana, un 89% de la red
eléctrica en Cianjur se había
recuperado, indicó la agencia estatal
Antara. El gobernador de Java
Occidental, Ridwan Kamil, indicó que
unas 300 personas resultaron
heridas y más de 13 mil fueron
trasladadas a centros de evacuación.

Aquellos que sobrevivieron
acamparon al aire libre en una
oscuridad casi total, rodeados por

escombros, cristales rotos y grandes
cascotes de hormigón. Los doctores
trataban a los pacientes en el
exterior en hospitales de campaña
levantados improvisadamente
después del terremoto, que se sintió
en la capital Yakarta.

Familiares de luto esperaban que
las autoridades les entregaran los
cadáveres para enterrarlos siguiendo
el rito islámico. Un hombre cargaba
con su hijo muerto envuelto en una
manta blanca por su aldea, mientras
otros todavía buscaban
desesperados a sus seres queridos. El
padre de Rahmi Leonita conducía
una motocicleta cuando se produjo
la sacudida.

"Su teléfono no está activo. Estoy
en estado de shock ahora. Estoy muy
preocupada, pero con mucha
esperanza", dice llorando la mujer de
38 años.

"No ha quedado nada"
En un refugio en la localidad de

Ciherang, cerca de Cianjur, los
evacuados estaban sentados en lonas
en medio de una fría mañana. Bebés
y niños dormían bajo la atenta
mirada de sus madres exhaustas.
Nunung, una mujer de 37 años que

como muchos indonesios solo tiene
un nombre, consiguió salir y sacar a
su hijo de 12 años de los restos de su
casa colapsada.

"Grité pidiendo ayuda pero nadie
vino a nosotros. Tuve que liberarnos
excavando", dijo con el rostro todavía
cubierto de sangre seca. "No ha
quedado nada. No hay nada que
pudiera salvar excepto las ropas que
llevamos", afirmó.

La devastación causada por el
terremoto se agravó por una ola de
62 réplicas más pequeñas, con
magnitudes de 1.8 a 4, que
sacudieron esta ciudad de 175 mil
habitantes. Indonesia registra a
menudo terremotos por encontrarse
en el "cinturón de fuego" del Pacífico,
punto de encuentro de placas
tectónicas.

El país sigue marcado por el
terremoto del 26 de diciembre de
2004, de una magnitud de 9.1, frente
a las costas de Sumatra. El potente
temblor desencadenó un devastador
tsunami que causó la muerte de 220
mil personas en toda la región, de
ellas 170 mil en Indonesia, una de las
catástrofes naturales más mortíferas
jamás registradas.

Suman 268 muertos tras sismo en Indonesia
mientras sigue búsqueda de supervivientes
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AMLO, en rendimientos decrecientes
Leo Zuckermann

JUEGOS DE PODER

Un cumplido a
dignas togas
Alberto Woolrich Ortiz

Los mismos chistes. Los
mismos adjetivos. Las
mismas críticas a sus
críticos. Los mismos
soundbites. Las mismas
injurias. Las mismas
mentiras. Los mismos
videos. Las mismas clases de
historia. Las mismas
ocurrencias.

• Me refiero a las
conferencias matutinas del
presidente López Obrador.

Nada nuevo. El mismo
personaje, más envejecido,
predicando el credo de
siempre.

No sé cuándo se vaya a
cansar la gente del mismo
espectáculo. Pero, creo, ya
estamos en una etapa de
rendimientos decrecientes.
Ya no tienen el mismo punch
los mensajes presidenciales.

Es cierto: se mantiene
como un Presidente popular.
Su tasa de aprobación no es
del 70% como él presume. Es
de 59%, de acuerdo al
Modelo de Poll of Polls de
oraculus.mx. No está mal
para un mandatario con tan
pocos resultados como López
Obrador.

Este Presidente se ha
mantenido popular porque
compensa los malos
productos de su gobierno
con un gran carisma y genio
comunicativo. AMLO es
único para distraer la
atención de los problemas
que aquejan al país. Cada
día, en la mañanera, impone
la agenda pública que le
conviene a él. Gobierna
desde el púlpito presidencial.
Ahí ordena, regaña y manda
todo tipo de mensajes.

Ha sido, sin duda, un estilo
de gobernar muy peculiar.
Pero todo tiene un límite. Si se hace una y
otra vez lo mismo, aunque produzca
popularidad, como es el caso del modelo
comunicativo de AMLO, se llega a una fase
de rendimientos decrecientes.

Los chistes ya no causan la gracia de antes.
Los adjetivos se desgastan. Las críticas a sus
críticos resultan predecibles. Los soundbites
cansan. Las injurias lo hacen parecer un
viejo cascarrabias. Las mentiras ya no
concitan la credibilidad de antes. Los videos
resultan aburridos por lo repetitivo. Las
clases de historia se asemejan a las de un
profesor de primaria cuyo traje huele a
naftalina. Las ocurrencias no generan el
impacto que en el pasado.

Sí, el Presidente todavía tiene a sus
fanáticos. Sí, hay quienes siguen viendo la
mañanera completa o en partes. Sí, las redes
sociales replican lo más destacado en breves
videos. Pero sospecho que cada vez son
menos los interesados.

Uso, en este sentido, el concepto de
rendimientos marginales decrecientes que

se utiliza en la economía. Cada producción
de una mañanera adicional incrementa el
número de mensajes presidenciales, pero
con una tasa de efectividad menor.

Antes se esperaba con anticipación lo que
diría López Obrador a propósito de cierto
suceso o tema. “¿Con qué va a salir ahora el
Presidente?”, se preguntaba la gente. Hoy,
ya sabemos qué va a decir. AMLO se ha
vuelto predecible.

• Que si sus adversarios
conservadores. Que si son clasistas y
racistas. Que si Krauze o Aguilar Camín. Que
si la prensa vendida. Que si él representa al
pueblo bueno y los otros a la oligarquía
mala. Que si la Cuarta Transformación está
teniendo un increíble éxito en cambiar a
México. Que si sus grandes obras son lo
mejor que le ha pasado al país. Que si por el
bien de todos primero los pobres. Que si la
culpa es de Felipe Calderón. Que si ya no hay
corrupción (y saca un pañuelo blanco). Que
si Cristo, Gandhi o Martin Luther King.

Ya chale.
Leía el otro día a un columnista de The

New York Times quien, a propósito de los
resultados de las elecciones intermedias en
Estados Unidos y la derrota que sufrió
Donald Trump, decía que “lo aburrido está
ganando”. Efectivamente, las mentiras y
estridencia de Trump se han desgastado en
el vecino del norte. Su estilo ya no surte el
mismo efecto que antes. Los votantes están
prefiriendo a candidatos aburridos, pero
eficaces para resolver problemas públicos.
Los populistas, tan vociferantes como
ineficaces, están, al parecer, de salida.

• Creo que algo así está pasando en
México. El estilo de AMLO ya está en
rendimientos decrecientes. Cada vez parece
más un cascarrabias necio que repite como
loro las mismas cosas de siempre. Ya no
presenta nada nuevo porque chango viejo
no aprende maroma nueva. Y esto se verá
reflejado, tarde o temprano, en sus índices
de popularidad que, es cierto, no bajan, pero
tampoco aumentan.

Entre los más obvios y gallardos obsequios del
México de ayer al Estado de Derecho se cuenta,
sin lugar a duda, con la ofrenda de la
Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos. Existen valiosas reseñas y estudios
de esos dones. Algunas, como las enseñanzas de
los célebres y recordados mentores
universitarios de nombres Salvador Mondragón
Guerra y Ricardo Franco Guzmán, contenidos en
sus históricas e ilustrativas cátedras.

Testimonios elocuentes de la difusión jurídica
de esas herencias nos la ofrecen sus conceptos
y razonamientos difundidos por la Suprema
Corte de Justicia de la Nación y por la Facultad
de Derecho de la Universidad Nacional
Autónoma de México, esos entendimientos son
también preciado objeto para toda la abogacía
nacional.

Pero, valiosas como son esas aportaciones de
ambos juristas a la cultura nacional, parece
interesante reiterar sus conceptos en legado
para las nuevas generaciones de letrados, hasta
ahora tan poco combativos. Me refiero
principalmente a los conceptos que a futuras
líneas reproduciré. Gracias a la experiencia de
ambos catedráticos en sus cátedras, sus libros,
sus enseñanzas, sus sentencias y sus defensas,
lo que antes parecieran solo tratados, hoy son
cimientos de lo que es nuestro Estado de
Derecho.

Ambos jurisconsultos nos ilustraron diciendo:
“Que con la Suprema Ley se podrá solicitar el
amparo para el goce de los derechos de los
gobernados, cuando se pidiera su protección,
contra aquellos actos arbitrarios de la autoridad,
los cuales resulten atentatorios al espíritu de la
Carta de Carranza”.

Si elogio merecen ambos catedráticos por
evidenciar la forma teórica de asegurar la
dignidad del gobernado, la Academia de
Derecho Penal del Colegio Nacional de Abogados
Foro de México, tendrá que decir que la tarea
que se dieron para que en nuestra Patria se
procesara un verdadero “Estado de Legalidad y
Dignidad” fue enorme.

Cuando en ésta Cuarta Transformación de la
Nación vemos tan ocupados a nuestros
gobernantes, legisladores y autoridades en
introducir reformas e insidias, pensamos sin
querer en el saber de esos grandes juristas: Don
Salvador Mondragón Guerra y Don Ricardo
Franco Guzmán.

Es una pena el consignarlo, pero hay que
expresarlo, mientras el Presidente de la
República, Senadores y Diputados del Congreso
de la Unión, hoy se ocupan en reñir entre sí y,
además, con el pueblo y pretenden la creación
de nuevas leyes ocurrentes, en vez de unir todos
sus esfuerzos con los gobernados para hacer
frente al enemigo de México: la corrupción de
la narco-política y con ello exterminarla. Siguen
perdiendo el tiempo.

México lo que requiere es unir todos sus bríos
y voluntades. No son tiempos de chocar, de
contender, ya lo hemos dicho son los momentos
de indagar, procesar, sentenciar y encarcelar al
político causante de todas las desgracias que la
Nación padece, el secreto del triunfo en esa
contienda reside en el documento llamado
Constitución Política, reside en los
conocimientos de esos dos grandes juristas.

Es cuanto.
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“La popularidad no se traslada”: Beatriz
Paredes
Francisco Garfias

ARSENAL

¿No teme acabar como
candidata testimonial? La
pregunta produce una
espontánea reacción de rechazo
en la senadora del PRI Beatriz
Paredes, aspirante declarada a
la Presidencia de la República.
“De ninguna manera. No está
en mi manera de ser. Pienso que
la alianza (opositora), en el caso
de que se ratifique su
constitución, tiene que actuar
con racionalidad. Deberá
seleccionar a un candidato o
candidata competitivo en el
contexto del 2024, y varios
componentes de mi
personalidad y de mi
trayectoria me llevan a ser
competitiva en el escenario del
2024”, responde.

Estamos en el comedor de su
casa, en San Ángel. Testigos de
la entrevista con una de las
mujeres más respetadas y
escuchadas en la política, aun fuera del PRI,
son Ignacio Cabrera, su vocero en el Senado, y
un viejo camarada de partido, Arnoldo Ochoa.
La legisladora se mueve en silla de ruedas
desde que se rompió el tobillo. Antes de llegar
al sitio de la entrevista atraviesa un pasillo que
nos habla de su cercanía con Gabriel García
Márquez: un cuadro de cristal con mariposas
amarillas cuelga en la pared y un viejo saco
que le regaló el gran escritor colombiano.

-¿Sus limitaciones físicas no la ponen en
desventaja para competir en una campaña
presidencial? ¿Tiene salud para aguantar una
campaña y, en su caso, aguantar seis años de
presiones? -Agradezco muchísimo esa
pregunta. No tengo limitaciones físicas
derivadas de un estado de salud. Viví un
accidente. Se me rompió el tobillo. En el
proceso de recuperación tienes que hacer tu
rehabilitación sistemática, como toda la gente
que se fractura. No es que tenga un problema
serio de salud o se me debilitaron los
músculos. Se me rompió la pata. Tengo la
salud normal de una persona de mi edad (69
años) que ha vivido intensamente. Mi
recuperación se dará incluso antes de que se
definan las candidaturas. Estaré caminando
normalmente en dos o tres meses.

* La también exgobernadora de Tlaxcala,
cuatro veces diputada federal, presidenta
nacional del PRI (2007-2011), embajadora en
Brasil (2012-2016), entre otras muchas
posiciones, abunda en su reflexión sobre los
porqués de su fe en que “sí se puede”: “Si hay
una conducta racional en los partidos que
integren la alianza y si hay una amplia
participación ciudadana, que es lo que deseo
y lo que pretendo estimular, estoy segura que
tendrán que revisar mis capacidades, mis
posibilidades, las propuestas que planteo. Soy
una opción viable no sólo para competir, sino
para ganar”, asegura.

Paredes no le teme a las palabras. Sin
recovecos, admite que en México hay
tendencias autoritarias. “Si esas tendencias se
profundizan y no hay respeto por la vigencia
del Estado de derecho, la democracia está en
peligro”, advierte.

-¿Cómo ganarle a Morena con todas las

ventajas que tiene: los programas sociales, la
popularidad de AMLO, los gobernadores en 20
estados? ¿Cuál es la receta? —preguntamos.

-Hay que ver el lado oscuro de Morena. Están
muy divididos. Se están dando
confrontaciones impensadas que no se habían
dado en la historia de los partidos políticos
mexicanos en ese tono, con esa virulencia,
entre personalidades y dirigentes. No acaba de
cuajar como partido político. El ejercicio de las
corcholatas, lamentablemente utilizó ese
adjetivo para calificar a sus precandidatos el
Presidente, no resultó tan benigno ni positivo
como él pensaba. Y está la situación
económica real del país. Si sigue como va, es
probable que sea muy delicada, muy difícil en
el 2024. La gente ya resiente en su bolsillo
estos niveles de inflación que no teníamos
desde hace 20 años. Esa realidad genera que
haya posibilidades reales de que la ciudadanía
opte por otras posibilidades.

No le sorprende la popularidad de AMLO a
pesar de que su gobierno sale reprobado en
seguridad, economía, salud y lucha
anticorrupción. “López Obrador —subraya—
tomó el espacio de comunicación pública. La
estrategia de la mañanera, para mí, es su
única estrategia de política interior. Le dedica
muchísimo tiempo. Tiene un diseño. Eso hace
que su estrategia pública resulte avasalladora
en relación con otras figuras.

“Ni siquiera hablo de figuras de la oposición,
sino de su propio equipo. Hay muchos
secretarios o secretarias de áreas estratégicas
que ni siquiera conoces su nombre. Su
estrategia comunicacional insiste en valores
que lo llevan a ser comparado con otras
figuras y en la comparación salir
positivamente.

“Pero López Obrador no va a estar en la
boleta. El que resulte candidato(a) de otras
opciones no va a competir con él. La
experiencia de todos es que la popularidad no
se traslada. Así no es”.

Con Beatriz hablamos del PRI, de Alito, de la
militarización. Le preguntamos si México, país
de machos, está listo para ser gobernado por
una mujer.

N i n g u n o
de los
a c t u a l e s
usuarios de
T w i t t e r
s a b e m o s
bien a bien
q u é

terminará pasando en el futuro con
dicha red social, si como señala su
nuevo dueño, Elon Musk, habrá que
pagar por  tener una cuenta
verificada. Hay inquietud en torno a
si habrá un abono mensual y de qué
cantidad será. 

Hace apenas unos días, a
finales de octubre, Musk compró
Twitter es más desde abril pasado
venía encima de adquirir la red
social; de hecho, ofreció de golpe 44
mil millones de dólares  y cuando se
echó para atrás, provocó cierta ola
de especulación en torno a la
compañía  que terminó adquiriendo
por dicha cantidad.

Que el hombre más rico
del mundo meta la mano en esta
famosa red social siembra dudas de
su verdadera intención, quizá pretenda
convertirse en censor o en regulador del
contenido de la red. Quizá pretenda influir en
las elecciones o en el destino político de su
país. 

Por lo pronto ha readmitido al
expresidente, Donald Trump, con su cuenta
suspendida desde el 8 de enero de 2021 tras
incitar a la rebelión que asaltó al Capitolio y
cuestionar el resultado electoral. Sin embargo,
el magnate  no ha vuelto a utilizar su cuenta,
ni ha tuiteado nada por el momento. 

Trump tiene ya su propia red social
se llama Truth Social que utiliza desde febrero
y que como dueño de ella tiene prácticamente
a su arbitrio, la tiene como canal de sus ideas
y va sumando usuarios y adeptos. 

Con Twitter, bajo el poder de Musk,
va camino de convertirse en exactamente lo
mismo porque el multimillonario dueño de
Tesla tiene una personalidad  controladora y
prepotente así es que no creo en eso del
“pájaro es libre”.  Tenemos a otro Trump pero
casi tres décadas más joven. 

Hay una película de la década de
1980 titulada Wall Street cuyo personaje
central Gordon Gekko me recuerda a la figura
de Musk un empresario que se ha enriquecido
también en parte gracias a la especulación.
Con Twitter intentó  devaluar el valor de la
compañía. 

Y ahora, despide a los empleados y
otros le renuncian, se habla de condiciones
que empeorarán los salarios  de la nueva
plantilla laboral mientras el empresario
sudafricano, con nacionalidad
estadounidense, pretende modernizar el
canal. 

Primero, debe asegurarse cuántas
cuentas son bots y cuántas son fidedignas.
Una tarea ingente considerando que hay
millones de usuarios, los antiguos dueños de
Twitter estimaban que el 5% de las cuenta
eran bots, sin embargo, el porcentaje podría
ser muy superior. 

A COLACIÓN
Y además es que hay muchos

disconformes con las maniobras de Musk

despidiendo gente y amagando con cobrar por
el servicio de verificación; hay gente
indignada porque de los 7 mil empleados ha
despedido al 70% de la plantilla. 

Si en la década de 1980 no imperaba
la ética empresarial, en 2022 si lo hace de una
forma más acuciosa, sobre todo  porque hay
un nuevo consumidor que presiona con el
poder de su bolsillo y castiga a las empresas
que tienen actuaciones poco éticas e incluso
irresponsables con el medio ambiente. 

Musk podría llevarse un chasco
enorme con lo que ha comprado.
Acostumbrado a perder dinero, cantidades
importantes, por sus ocurrencias en sus otras
empresas quizá no le importe divertirse un
poco con su juguete nuevo. 

Lo que sí podemos aventurar es que
a Twitter le saldrán nuevas competencias
porque en cuanto implementen un servicio de
pago mensual para cuentas verificadas habrá
miles de usuarios que optarán por cerrar su
cuenta y migrar hacia otros canales. 

Ya lo veremos en 2023. Parecería que
no todo lo que brilla es oro en las redes
sociales tampoco Meta de Mark Zuckerberg
termina por despegar y al hitazo inicial de
Facebook, cada vez  tiene mayor competencia,
hay gente harta del acoso de la publicidad. 

Más pronto que tarde las redes
sociales experimentarán una enorme
pulverización de canales en los que surgirán
verdaderos microcosmos de intereses
comunes: libres de publicidad,  de mensajes
de odio, de la hipersexualización y de hasta
esos videos lamentables de suicidios,
asesinatos y los mensajes a favor del
terrorismo. 

En las redes sociales pulula la
desinformación precisamente la gran batalla
de los días actuales. A Trump, su cuenta de
Twitter le sirvió para marcar la agenda
nacional y mundial, cuando ocupó la Casa
Blanca; la llenó de su tradicional discurso de
odio y de polarización. No sabemos qué hará
Musk con su Twitter ya veremos qué papel
juega en las próxima elecciones de Estados
Unidos entonces tendremos la respuesta. 

-La red de Elon Musk
Claudia Luna Palencia @claudialunapale

POR LA ESPIRAL
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El artista mallorquín Bernardí Roig,
presenta el proyecto Entre el espejo
y la máscara, que se articula a partir
de una interpretación del
considerado último autorretrato de
Picasso, fechado a 30 de junio de
1972, se presenta en el Museo Casa
Natal Picasso Málaga. En marco de la
exposición El último rostro y la
afonía del Minotauro.  

Las obras de Roig se extienden a la
Colección del Museo Ruso y el Centre
Pompidou Málaga y está incluida
dentro del programa internacional
de actos para la conmemoración del
50 aniversario de la muerte de Pablo
Picasso. Asimismo, forma parte de la
celebración del XXXV Octubre
Picassiano.

Roig, uno de los artistas españoles
con mayor recorrido internacional, y
se presenta por primera vez en la
Casa Natal Picasso, sobre su proyecto
que presenta indica que en él se
contempla la imagen frontal de una
cabeza que abarca la totalidad de la
superficie del papel y cuya mirada es
tan intensa que los ojos ya no le
caben en el semblante. Es una
mirada que ya contiene la muerte.

Agrega que hizo otro muy similar
solo dos días después, Figura, en este

caso en blanco y negro y en el que
Picasso se ha arrancado un pedazo
de cráneo, se ha vaciado la mirada,
dejando las cuencas oculares a la
intemperie, se ha quedado sin labios
y muestra una dentadura
descarnada. «Picasso se ha quitado la
última máscara, ya no es ni el
Arlequín ni el Minotauro¬».

El artista realizó en 2017 la serie
P.R.P. (The last portrait), embrión de
todo este proyecto. Cinco dibujos son
el trayecto de una imagen –el último
autorretrato de Picasso– que se
deshumaniza en una metamorfosis,
donde cada dibujo de la serie pierde
los últimos restos de humanidad del
dibujo anterior hasta que, en el
último, desaparecen por completo y
solo queda la dureza visual de un
cráneo completamente despojado de
carnalidad.

Respecto a Picasso expresa que no
es una puerta que se abre ni una
puerta que se cierra, sino que es un
magma o una ciénaga para la
mayoría de los artistas que han
ahogado en ella.

La exposición inicia con una
instalación lumínica, grande que
puede deslumbrar y hacer que la
mirada se vea afectada aún con la
luminosidad que ocasiona con la
blancura de sus paredes. Nos vamos
encontrando con varias figuras que
rememoran la muerte, a través de

distintos soportes y formatos, se
articulan en la exposición.

Fotografías, vídeo y esculturas nos
llevan por un punto de
incertidumbre y de reflexión. Sobre
la exposición que se encuentra en el
centro del cubo de Centre Pompidou
de Málaga, está El laberinto de luz y
la cabeza del Minotauro, es una
instalación compuesta por 25
bloques de poliestireno expandido,
formando un laberinto de luz
compacta, este laberinto podría ser
un recinto para el silencio, un palacio
de Esparta o un templo cristiano.

«La luz se ha convertido en cuerpo
con la capacidad de vaciar el espacio,
ocupándolo, pero no llenándolo; ya
no se trata de llenar el espacio, sino
de vaciar el espacio y la mirada un
instante antes de cerrar los ojos para
que se llenen de vértigo», indica
Roig. 

Explica que la conversación infinita
con el hueco del lugar y su amnesia,
en el interior de ese útero de luz que
es el Cubo del Centre Pompidou de
Málaga, crea el laberinto donde
quedará encerrado el Minotauro
fruto de la pasión incontrolada de
Pasífae, condenada a desear sin
tregua al hermoso toro blanco hasta
ser fecundada por él.

En la Colección del Museo Ruso se
puede contemplar Shadow dancers,
una instalación compuesta por

cuatro pequeñas bailarinas de
bronce cromado suspendidas del
techo, que ocupará una de las salas. 

Esta instalación, insertada en el
corazón de dicha muestra, explora la
gran influencia de Degas en la obra
de Picasso, y muy especialmente el
tema de la bailarina. Estas pequeñas
figuras con algunas de sus piernas
inacabadas están sostenidas, en
rotación permanente, en el vacío y
proyectan sombras superpuestas de
su propia lentitud sin música.

Frente a esa danza silenciosa, un
gran dibujo, Cap Negre, 2021, un

intento de introducir el tiempo en la
imagen sin que la imagen se mueva.
El gran marco de tela de este dibujo
camufla un dispositivo de audio con
la grabación del sonido de un reloj de
pared. «Insistente, preciso y garante
de nuestro final. Ese sonido es el
tiempo de la imagen que calla, no
que enmudece. La imagen que
vemos es la del último rostro que ha
perdido toda su carne», concluye
Bernardí Roig.

En la Casa Natal también hay una
cuña en sus ventanas obra del
artista.
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El último rostro y la afonía del Minotauro
se exhibe en la Casa Natal Picasso 



Excélsior 
“La poesía es el gran compendio de

pasiones humanas. Está ahí como un
asidero para salvar la vida. Es parte
esencial de nuestro andar. La poesía
desnuda, porque las palabras no
tienen fecha de caducidad”, afirma
Benito Taibo (1960).

Más conocido por su obra
narrativa, que empezó a escribir a los
48 años, la poesía, cuenta en
entrevista, es el género que lo ha
acompañado toda su vida, que
empezó a crear desde muy joven y
sobre el que publicó su primer libro,
Siete primeros poemas (1976), a los
16 años.

“La poesía es el alambique de las
palabras”, comenta el promotor de la
lectura en alusión al aparato
utilizado para la destilación de
líquidos. “Empecé a escribirla en mi

adolescencia. Un remedo, un intento,
una apuesta aparentemente suicida
en un hogar de narradores”, admite.

Cuenta que la poesía era una
constante en la casa de su padre, el
escritor y periodista Paco Ignacio
Taibo I, “donde se declamaban versos
en voz alta a la menor provocación”,
y en cuya mesa convivieron grandes
poetas como Efraín Huerta, Alí
Chumacero y José Emilio Pacheco.
“De todos ellos aprendí”.

Tras la publicación de los
poemarios Vivos y suicidas (1978),
Recetas para el desastre (1987) y De
la función social de las gitanas
(2002), Taibo publica ahora, “con
bastante pudor”, la primera
antología de su trabajo lírico, Pasar
inadvertido (Seix Barral), que reúne
lo más representativo de sus textos
escritos entre 1978 y 2022.

“Es una revisión de 44 años. No le
metí mano a mis poemas, porque
estoy convencido de que vendría a
reclamarme agriamente ese que fui.
Los dejé como estaban porque eso
pensaba, así escribía, eso sentía, y no
soy nadie para enmendarle la plana
a ese que fui”, aclara.

Quien estudió Historia en la UNAM
asegura que “he crecido, he
prendido, he seguido leyendo mucha
poesía y eso ha sido determinante
para ser quien soy. El truco es
intentar encontrar, entre todas las
voces, tu propia voz y eso es un largo
camino”.

Destaca que el mar ha sido una
constante en su obra. “El mar como
una suerte de metáfora de la
necesidad de naufragar para poder
sobrevivir”.

Agrega que publicar este título es

una pequeña provocación. “Durante
años se dijo que la poesía no se
publicaba porque no se vendía. No
estoy de acuerdo. Creo que hoy por
hoy, los jóvenes leen más que poesía.

“Para que la poesía no pase
inadvertida, leo un poema de otros
autores todos los jueves en

Instagram. Por supuesto, haciendo la
apuesta de que escuchen, porque la
belleza existe y ayuda en los peores
naufragios y cosas terribles”.

El director de Radio UNAM adelanta
que prepara un libro de cocina que,
“más que con recetas, tiene que ver
con recuerdos”, concluye.

Las palabras no tienen fecha
de caducidad: Benito Taibo
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Excélsior 
El XV Festival Internacional de

Letras en San Luis 2022, en homenaje
a la poeta uruguaya Ida Vitale
(Premio Octavio Paz, Cervantes y
Reyna Sofía), se llevó a cabo del 14 al
18 de noviembre en la ciudad de San
Luis Potosí, que se distingue por un
patrimonio arquitectónico colonial
magníficamente conservado.

Las sesiones principales de lectura
fueron en el Palacio Municipal, bajo
la custodia de la efigie del Rey San
Luis de Francia, trasladado de
manera provisional de la catedral de
la ciudad al recinto de la alcaldía.

En la inauguración del evento
estuvo el alcalde Enrique Francisco
Galindo, quien auspició con
entusiasmo el encuentro, al grado de
cerrar su discurso con la frase: “Ojalá
hubiera más poesía y menos
política”.

La curaduría del festival estuvo a

cargo del escritor y crítico Victor
Manuel Mendiola, quien logró
convocar a poetas de varias
latitudes, quienes leyeron en la
inauguración cada uno un poema, en
la creación de una antología viva y
veloz. La lectura fue en estricto orden
alfabético, sin distinciones, hecho
difícil de ver en otros festivales.
Todas las noches se realizaron en el
mismo recinto lecturas más largas de
pequeños grupos.

Los autores que participaron se
distinguen no sólo porque han
obtenido premios nacionales e
internacionales, sino sobre todo por
su gran calidad poética.

Las lecturas de los escritores
extranjeros se hicieron tanto en
español como en su idioma, lo que
permitió escuchar la música de cada
lengua. La actriz Angélica Aragón se
encargó de moderar las sesiones y
leer los poemas en traducción de los

autores no hispanohablantes. Así se
recuperó la palabra como esencia de
la cultura de cada país, que
anunciara T. S. Eliot en su ensayo La
función social de la poesía.

Cabe destacar la fuerza e
inteligencia de las voces femeninas,
en equilibrio con las masculinas.
Participaron Juan Arabia, Marco
Antonio Campos, Horacio Costa,
Margarito Cuéllar, Julia Fiedorczuk,
Forrest Gander, Armando González
Torres, Víctor Mendiola, Monika
Rinck, María Rivera, Silvia Tomasa
Rivera, Juan Manuel Roca, Javier
Sicilia, Ida Vitale, Verónica Volkow,
Magnus William-Olsson, Miguel
Ángel Zapata y Raúl Zurita.

De las lecturas de estos destacados
poetas comparto algunos versos que
sorprendieron al público: “Estoy tan
solo, amor, /que a mi cuarto sólo
sube, peldaño tras peldaño, / la vieja
escalera que traquea” (Roca). “Azul es

el color de la distancia” (Volkow). “El
único castillo construido / hacia el
horizonte es el de los pájaros”
(Arabia). “Veo una E, veo dos Erres,
como si el alfabeto mismo / existiese
en el error” (Rinck). “Resplandece y
te agachas a escuchar / en la tangible
densidad de lo que está y no está
ahí” (Gander). “Con sed, el ojo vio
todo y vio nada” (Mendiola). “Ahora
voy hacia la cama / que es otro mar
sin fondo” (Rivera). “Fue el rumor de
unas alas en la niebla/ y el dolor del
dolor que devoraba” (Sicilia).

La labor social del festival
organizado por Daniel de la Llera es
para destacarse; todos los poetas
distribuidos en pequeños grupos
realizaron lecturas en distintos
centros educativos. Así, el festival fue
al encuentro con los jóvenes.

Además, el ayuntamiento realizó
un concurso de carteles inspirados
en los versos de los poetas

participantes. Hecho que creó una
sinergia particular con la población
de la ciudad, ya que se exhibieron en
la galería perimetral del Parque Juan
H. Sánchez.

Se incluyó a la educación básica a
través de un concurso de poesía que
ganó Darón Alexander Camarillo
Corpus, estudiante del segundo
grado de secundaria que tuvo la
oportunidad de leer su composición
Tu sonrisa en la clausura, junto con
los poetas del festival.

Resulta de suma importancia la
realización de este tipo de eventos
que le dan el lugar esencial a la
palabra constructora de mundos,
realidades sociales y promotora de
una vida en libertad, siempre crítica.

El esfuerzo de la alcaldía es digno
de atención, y nos hace desear más
eventos de tan alta calidad y
compromiso con la cultura y la
literatura.

La música de la lengua en el XV Festival Internacional de Letras en San Luis
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cantautor cubano Pablo Milanés
murió a los 77 años en Madrid,
España.

“Que descanse en el amor y en la
paz que siempre ha transmitido.
Permanecerá eternamente en

nuestra memoria”, escribió la
Oficina Artística del cantante

en un comunicado.
El pasado 12 de

noviembre, en
las redes del
artista se

informó de su
hospitalización en Madrid, España,

por “los efectos de una serie de
i n f e c c i o n e s
recurrentes

que en
l o s

ú l t i m o s
tres meses

han venido
afectando a su

estado de salud”.
En el comunicado, se

especificó que se trataba
a una

situación clínica “secundaria” a la
enfermedad oncohematológica que
sufría desde hace varios años y le
exigió instalarse en Madrid a finales
de 2017 para recibir tratamiento.

Por su estado de salud, Milanés
canceló sus presentaciones en
Ciudad de México y Santo Domingo,
el 30 de noviembre y el 5 de
diciembre, respectivamente.

Nacido en Bayamo, provincia de
Oriente, actual provincia de Granma,
Cuba, Pablo Milanés estudió música
en el Conservatorio Municipal de La

Habana.
A lo largo de su

carrera, el
c a n t a u t o r

cubano estuvo
f u e r t e m e n t e

influenciado por el movimiento
cubano del “filin” de los años 40.

El intérprete de temas como
‘Yolanda’, ‘Para vivir’ y ‘El breve
espacio en que no estás’, fue de las
voces más reconocidas en la canción
en lengua española, con una obra
caracterizada por textos poéticos y
profundos.

Compuso más de 400 canciones y
medio centenar de álbumes en su
trayectoria de seis décadas.

El amplio repertorio de Milanés, de
79 años, incluye la colaboración con
otros artistas y grabaciones en

directo, así como series de discos que
destinó a géneros de la música
tradicional cubana.

Murió el cantautor cubano Pablo Milanés
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Forbes 
Debido a que cada vez está más

cerca el estreno de Avatar: El camino
del agua, se ha revelado un nuevo
tráiler que deja conocer más detalles
sobre esta fascinante historia.

Avatar: El camino del agua se sitúa
una década después de lo sucedido
en la primera cinta, y permite ver
cómo los problemas persiguen a la
familia que Jake Sully y Ney’tiri han
construído, cuando una amenza los
obliga a buscar un nuevo hogar para
mantenerse a salvo.

Las nuevas escenas
A diferencia del primer adelanto,

este tráiler no solo contiene escenas
de la película, también incluye
diferentes diálogos entres los
personajes que formarán parte de la
nueva entrega.

Gracias a estos diálogos se devela
la búsqueda por un nuevo hogar y se
ofrece un vistazo hacia la nueva tribu
de Pandora que se convertirá en una
pieza clave para esta historia.

Las escenas acuáticas
El nuevo tráiler de Avatar: El

camino del agua no solo revela más
detalles sobre la trama, también
brinda un adelanto de las escenas
acuáticas que demostrarán la belleza
marina que existe en Pandora.

Uno de los datos curiosos de este
film es que gran parte de las escenas
acuáticas no se generaron con ayuda
de una computadora, ya que muchas
de ellas fueron grabadas bajo el
agua, con ayuda de tecnología de
punta.

Una entrega llena de retos
Debido a que gran parte de la cinta

se filmó bajo el agua, los actores que
forman parte de ella tuvieron que
desarrollar ciertas habilidades

subacuáticas, tal es el caso de Kate
Winslet.

La actriz británica se unió a Avatar:
El camino del agua para darle vida a
Ronal y durante la filmación, tuvo
que permanecer durante siete

minutos y 14 segundos sumergida,
rompiendo así el récord de Tom
Cruise en la cinta Misión Imposible:
Nación secreta.

El estreno
El estreno de Avatar: El camino del

agua está programado para el
próximo 15 de diciembre, con ello, se
convierte en una de las últimas
cintas que se estrenarán durante
2022. Esta historia no solo destaca
por dar continuidad a una de las

cintas más taquilleras, sino también
por convertirse en una de las
películas más largas en la historia del
cine, debido a que tendrá una
duración de 192 minutos, es decir;
tres horas y 12 minutos.

“Avatar: El camino del agua” revela más detalles
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El consumo de alcohol durante el
embarazo, incluso en cantidades
bajas o moderadas, puede modificar
la estructura cerebral del bebé y
retrasar su desarrollo, según un
estudio de la Universidad de Viena.

La investigación, que se presentará
la semana que viene en la reunión
anual de la Sociedad Radiológica de
Norteamérica (RSNA), analizó
resonancias magnéticas realizadas a
24 fetos entre las semanas 22 y 36 de
gestación. La exposición al alcohol de
las madres se determinó mediante
encuestas.

El consumo de alcohol durante el
embarazo puede exponer al futuro
bebé a un grupo de enfermedades
denominadas trastornos del espectro
alcohólico fetal, que pueden suponer
dificultades de aprendizaje, del
comportamiento o retrasos en el
habla y el lenguaje.

En los fetos expuestos al alcohol, la
puntuación total de maduración fetal
(FTMS) era significativamente menor
que en los controles emparejados por
edad, y el surco temporal superior
(STS) derecho, que interviene en la
cognición social, la integración
audiovisual y la percepción del
lenguaje, era más superficial.

“Encontramos los mayores cambios
en la región cerebral temporal y en
el STS”, dijo Greorg Kasprian, uno de
los autores del estudio de la
Universidad de Viena.

El investigador destacó que habían
observado cambios cerebrales en los
fetos incluso con niveles bajos de
exposición al alcohol.

El retraso en el desarrollo del
cerebro del feto podría estar
relacionado específicamente con un
retraso en la etapa de mielinización
y una girificación menos marcada en

los lóbulos frontal y occipital,
considera el equipo.

El proceso de mielinización es
fundamental para el funcionamiento
del cerebro y del sistema nervioso, y
la girificación se refiere a la
formación de los pliegues de la
corteza cerebral.

Sin embargo, aún no está claro
cómo pueden afectar esos cambios
estructurales al desarrollo del
cerebro de los bebés después del
nacimiento, por lo que el grupo
quiere hacer un seguimiento del
grupo.

También en relación con el
embarazo, una investigación en
Nature Communications sugiere que
puede provocar cambios en la
estructura y el funcionamiento del
cerebro de la mujer, los cuales están
relacionados con el comportamiento
materno.

Unos cambios que pueden
contribuir a los comportamientos
maternos durante el embarazo y el
posparto, como el vínculo materno-
fetal, los comportamientos de
anidación, la capacidad de respuesta
fisiológica a las señales del bebé y el
vínculo madre-hijo.

Un equipo de la Universidad de
Ámsterdam examinó a 40 mujeres
antes y durante el embarazo, tras el
parto y a 28 de ellas después de él.

Encontraron un aumento de la
conectividad funcional en la Red de
Modo por Defecto (DMN, un grupo
de regiones cerebrales

interconectadas que son más activas
cuando la madre está en reposo)
asociada al embarazo, que volvió a
los niveles de referencia un año
después del parto.

Además, los autores encontraron

una asociación entre la actividad
funcional de la DMN durante el
embarazo y las medidas del vínculo
materno-infantil en la etapa
posterior al parto.

El equipo pudo también confirmar

los cambios observados
anteriormente en el volumen de
materia gris de la DMN durante el
embarazo, que se correlacionan con
los niveles hormonales del
embarazo.

Tomar en el embarazo, incluso poco,
produce cambios en el cerebro del bebé
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AAnnttuunnaa  ddeebbuuttóó  eenn  eell   mmuunnddiiaall

MMééxxiiccoo  yy  PPoolloonniiaa
tteerrmmiinnaann  eenn  eemmppaattee

HHuummiillddee  AArraabbiiaa,,   vveennccee  llaa
aarrrrooggaanncciiaa  aarrggeennttiinnaa
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OOcchhooaa  ssee  ccoonnvviieerr ttee  eenn  eell   hhéérrooee
Lo hizo de nuevo, el
arquero mexicano
apareció en el
momento más
complicado 

Agencias 

Luego de lo que fue la derrota de
Argentina en manos de Arabia Saudí,
México y Polonia buscaban pelear
por un triunfo que les permita
compartir el primer lugar con los
saudíes. En un encuentro bastante
chato, Lewandowski tuvo la
oportunidad de abrir el marcador
pero falló en su disparo. Luego,
ambos equipos intentaron convertir
pero no estuvieron finos en la

definición.

Momento clave del partido
En el complemento, más

precisamente a los 57 minutos, el
árbitro Chris Beath sancionó penal
sobre Robert Lewandoswki tras una
revisión del VAR. El delantero del
Barcelona enfrentó a Guillermo
Ochoa, pero el Memo se hizo fuerte
y le contuvo el tiro a uno de los
mejores goleadores de la actualidad. 

Datos estadísticos del partido
Kamil Glik (34 años y 292 días) se

convierte en el jugador de mayor
edad que juega con Polonia en la
Copa Mundial de la FIFA

El penalti parado por Guillermo
Ochoa a Robert Lewandowski es el
primero que detiene un portero
mexicano (sin contar las tandas de
penaltis) desde que Óscar Bonfiglio
se lo paró al argentino Fernando

Paternoster en 1930

Frases
"En una Copa del Mundo lo que se

necesita es ser efectivos y concretar
las opciones de gol que tienes en un
partido. La jugada más clara del
partido (el penal) viene a partir de
una falla de nuestro juego, nosotros
le generamos esa oportunidad".
Gerardo Martino, entrenador de
México.
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QATAR

Ingresó al minuto 84
por Alexis Vega y tuvo
algunas ocasiones 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Arrancó la Copa del Mundo para
México, y con ello, también Uriel
Antuna continúa escribiendo historia
en su carrera, ya que tuvo algunos
minutos en el primer partido de la
selección nacional en la Copa del
Mundo ante la escuadra de Polonia,

en donde tuvo algunas
oportunidades.

EL INGRESO 
Fue al minuto 84, cuando el

duranguense ingresó de cambio por
Alexis Vega y desde el inicio el balón
llegó a los pies de Antuna, quien
como todo el equipo nacional
intentó vencer a los europeos, pero
el grito de gol se quedó atorado en
las gargantas nacionales.

LA PRIMERA 
La primera que tuvo Uriel Antuna

fue un contragolpe en donde llevó el

balón por la banda, pero realizó una
serie de amagues que permitieron
que los jugadores mexicanos se
agregaran al ataque, sacó un centro
que desafortunadamente fue cortado
por los defensas de Polonia.

LA ÚLTIMA 
Una de las últimas intervenciones

del duranguense se dio cuando el
tiempo agregado casi terminaba, en
un desborde por la banda se quitó a
un defensa y sacó un disparo muy
suave que terminó en las manos del
arquero de Polonia, con lo que el
partido terminó con empate a cero.

AAnnttuunnaa  ttuuvvoo
mmiinnuuttooss
ccoonnttrraa  PPoolloonniiaa  
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BEISBOL

MAZATLÁN

Venados de Mazatlán cerró la
primera vuelta, en la cual se hizo
acreedor a 6 puntos al concluir en la
quinta posición, luego de caer 5-0
ante Charros de Jalisco, dentro de la
temporada 2022-2023 de la Liga
ARCO Mexicana del Pacífico,
presentada por Caliente.mx.

El récord de los dirigidos por Sergio
Omar Gastélum quedó en 19-16; los
tapatíos concluyeron en el noveno
sitio con marca de 15-20, lo que les
otorgó 4 unidades.

Charros se puso en ventaja en el
encuentro en la tercera entrada,
cuando anotaron en par de
ocasiones. Julián Ornelas remitió la
primera con doblete y poco después,
él mismo anotaría empujado con
sencillo de Agustín Murillo.

La sexta tanda reportó la tercera
rayita para los tapatíos, gracias a
error del lanzador Demetrio
Gutiérrez a batazo de Edson García y
con el cual, Fernando Villegas cruzó
la registradora.

Fue hasta la octava cuando llegaron
las últimas anotaciones del
encuentro, las cuales fueron
nuevamente en favor de la visita.
Fernando Villegas empujó la primera
con imparable y Edson García hizo lo
mismo con inatrapable.

El triunfo se lo quedó Alemao
Hernández (3-2), mientras que la
derrota se la llevó Héctor Villalobos
(1-1).

Tras el descanso de este lunes,
Venados de Mazatlán arrancará la
segunda vuelta de gira, cuando
visiten en el Manuel “Ciclón”
Echeverría a Mayos de Navojoa.

VVeennaaddooss  ddee
MMaazzaattlláánn  ssee
pprreeppaarraa  ppaarraa
iinniicciiaarr  llaa  sseegguunnddaa
vvuueellttaa  ddee  llaa  LL AAMMPP
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SOFTBOL

En los campos Nuevo
San Isidro inicia el
Nacional de Softbol 

Por Ángel Castillo 
DURANGO, DGO.

Hoy en punto de las 10:00 horas
arranca el Nacional de Softbol para
menores de 25 años, en donde
tomarán parte equipos de casi toda
la república mexicana, y por
supuesto, la escuadra de Durango y
también equipos de La Laguna,
divididos en tres parejos grupos.

LOS GRUPOS 
En el sector A, son cinco los

conjuntos que buscarán avanzar de
esta etapa a la ronda de finales, Baja
California, Coahuila A, Laguna B,
Durango y Chihuahua, el grupo B
estará compuesto por cuatro
equipos, encabeza la novena Sinaloa
A, San Luis Potosí, Laguna A y
Sonora, mientras que el sector C
también está compuesto por cuatro
equipos, Ciudad de México, Guerrero,
Sinaloa B y Coahuila B.

PRIMERA JORNADA 
Para la primera jornada de este 23

de noviembre, las acciones
comenzarán con el partido entre
Sinaloa A contra San Luis Potosí en
punto de las 10:00 horas, a la misma
hora Ciudad de México y Sinaloa B
tendrán acción, al mediodía Coahuila
A se enfrentará con uno de los
favoritos, Baja California, mientras
que el siguiente encuentro será entre
Chihuahua y Coahuila A a las 14.00
horas.

MÁS PARTIDOS
En otro enfrentamiento, a las 16:00

horas la Ciudad de México se verá las
caras con Guerrero, en el mismo
horario las escuadras de Sonora y
Laguna A se enfrentarán, al
mediodía en otro campo Coahuila B
y Sinaloa B iniciará con su actividad.

EL CIERRE 
Para las 20:00 horas, Durango

tendrá a bien enfrentarse con la
Laguna B y en el mismo horario
Sinaloa A se disputará con la novena
de Laguna A, para el cierre de la
actividad de la primera jornada del
Campeonato Nacional de Softbol
Categoriza Sub 25.

AArrrraannccaa  eell   nnaacciioonnaall
SSuubb  2255  eenn  LLaa  LLaagguunnaa  
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CONADE 

DEPORTES

DURANGO, DGO. 

El equipo Rubens, se alza cómo
flamante monarca de la décima
edición de la Copa Revolución 2022
de Voleibol Varonil, tras dejar en el
camino a la escuadra del ITD, en una
final no apta para cardíacos, en
evento que tuvo lugar en el auditorio
Alejandro "Candón" Guzmán del IED.

Tras una serie de partidos
disputados por los equipos: Tecno
Guinda, Tecno Blanco, Diablitos,
Azhael, Rubens, y Moreno, en la fase
regular, ya para definir al campeón y
subcampeón de este certamen, el
mejor que manejó el encuentro en el
cual resultó muy parejo fue la sexteta
del Rubens, quien se lleva los
honores.

Esta copa de voleibol contó con el
apoyo del Instituto Estatal del
Deporte que tiene a su cargo César
Omar Cárdenas Reyes, ya que
cumpliendo con el compromiso del
gobernador del estado Esteban
Villegas Villarreal de apoyar y
fomentar el deporte en todas sus
categorías y ramas, para todas las
disciplinas deportivas.

Esta décima edición corrió con la
coordinación de Silvia Ibarra
Martínez, además del apoyo de la
Academia de Voleibol Durango,
SUMA, e INMUDE, resultado todo un
éxito, destacando el valor de nuestra
gente, que con su esfuerzo,
dedicación y entrega ponen en alto a
Durango.

Al finalizar este torneo se llevó a
cabo la ceremonia de premiación en

donde se reconoció lo hecho por el
conjunto del Rubens al coronarse en
esta décima edición de la Copa

Revolución 2022 de Voleibol Varonil,
que dejó un sabor exquisito en lo que
al voleibol varonil se refiere ya que

hubo mucho talento, espectaculares
jugadas en lo defensivo como en lo
ofensivo.

Rubens campeón de la Copa
Revolución 2022 de Voleibol Varonil

Emmanuel Zendejas
Bonilla será el último
competidor por
Durango en esta justa 

DURANGO, DGO. 

Este miércoles entrará en acción
Emmanuel Zendejas Bonilla, quien
será el último competidor de
Durango en los Paranacionales
CONADE 2022, quien tendrá acción
en la disciplina de Triatlón el 22 de
noviembre en Bahía de Kino, de
Hermosillo, Sonora.

Este Para Atleta duranguense
tendrá acción en la disciplina
deportiva de Triatlón en la
modalidad de Acuatlón de la
categoría de 13-15 años, donde
tratará de demostrar
#elValordeNuestraGente , en esta
justa deportiva nacional convocada
por la Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE).

Destacar que Durango también
tendrá participación en esta
disciplina deportiva con cuatro
jueces, siendo estos Lidyana Treviño
García, Mario Prado Flores, Mayela
Yoryet Cabral Guerrero, la oficial
Claudia Angiano, los acompañan
también María del Rosario Bonilla,
madre del Para Deportista Emmanuel
Zendejas Bonilla, 

Resaltar que todos los deportistas
duranguenses viajaron con el
respaldo del gobernador Esteban

Villegas Villarreal por medio del
Instituto Estatal del Deporte a cargo

de César Omar Cárdenas Reyes,
proporcionándoles uniformes

interiores y exteriores, alimentación
y transportación de primer nivel.

LLlleeggóó  eell   ttuurrnnoo  aall   PPaarraa  TTrriiaattllóónn  ddee
PPaarraannaacciioonnaalleess  CCOONNAADDEE  22002222
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Arabia Saudita vence a
Argentina 2 a 1 en el
arranque del grupo C

Agencias.

En la primera parte, Argentina cayó
en la trampa que le propuso Arabia
Saudí, que achicaba su línea
defensiva y les dejaba 30 metros
libres a los jugadores de la
Albiceleste, que constantemente
quedaban en posición adelantada. El
partido se abrió a los 9 minutos con
el gol de Messi de penal, pero
después el equipo de Lionel Scaloni
estuvo muy ansiosa por marcar el
segundo y cometió errores en las
decisiones finales. En el
complemento, en el primer remate al
arco que tuvo Arabia Saudí en el
partido convirtió el empate. Luego,
unos instantes después, los Saudíes
sorprendieron al mundo y marcaron
el 2-1 para vencer a Argentina.

Momento clave del partido
En el inicio del complemento,

Arabia Saudí se animó a atacar y
tuvo recompensa. En cinco minutos
consiguió dos goles. A los 48
minutos, Al-Shehri convirtió el
primer gol y a los 53' Al Dawsari
eludió a varios jugadores y colocó la
pelota sobre el ángulo ante la
imposibilidad de Emiliano Martínez
de evitar el tanto en propia meta.

Datos 
Lionel Messi se convierte en el

segundo goleador más veterano de
Argentina en un partido de la Copa
del Mundo, con 35 años y 151 días,
por detrás de Martín Palermo (336
años y 227 días contra Grecia,
22/06/2010)

Salem Aldawsari se convierte en el

segundo jugador de Arabia Saudí que
marca en sucesivos Mundiales
después de Sami Al Jaber (1994 y
1998) y en sucesivos partidos
(25/06/2018 y 22/11/2022) después
de Fuad Amin (20/06/1994 y
25/06/1994)

La victoria de Arabia Saudí sobre
Argentina (2-1) es solo la segunda
vez que un país de la AFC vence a un
equipo de la CONMEBOL en 22
partidos (2 victorias, 3 empates y 17
derrotas): la única otra ocasión fue
en 2018, cuando Japón venció a
Colombia por 2-1

Arabia Saudí ha ganado por
primera vez su primer partido en
una competición final de la Copa del
Mundo

Las frases
Lionel Scaloni, entrenador de

Argentina

“No queda otra que levantarse.
Nos quedan dos partidos más. Hoy

es un día triste. Tenemos que
levantar la cabeza y seguir. Perder

no está bueno, ni el primero ni el
segundo. No hay momentos para

elegir cuando perder. El partido se
nos escapó en nada”.

LLaa  ssoorrpprreessaa  ddeell   MMuunnddiiaall   
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Nacen en EU
gemelos de
embriones
congelados
hace 30 años
*Estos embriones
serían los más
antiguos usados de
forma exitosa

Efe 
Una pareja estadounidense dio a

luz hace tres semanas a dos bebés
gemelos concebidos hace treinta
años, cuyos embriones estaban
congelados desde 1992, informaron
este lunes medios de comunicación
estadounidenses.

Según el Centro Nacional de
Donación de Embriones (NEDC, en
inglés), aunque no hay datos oficiales
globales que lo sustenten, estos
embriones serían los más antiguos
usados de forma exitosa.

La madre es Rachel Ridgeway y solo
tiene tres años más que los
embriones, que ahora son dos bebés
llamados Lydia Ann y Timothy
Ronald.

La madre biológica de los bebés era
una donante de óvulos de 34 años y
su padre tenía 50 años cuando fueron
concebidos. Según explica la clínica,
otros embriones que serían
hermanos de los actuales
presuntamente fueron implantados
en algún momento en la mujer.

Timothy y Lydia pasaron 15 años
esperando en una clínica de fertilidad
de la costa oeste, luego otros 15
almacenados en el laboratorio de
Southeastern Fertility, una clínica
médica asociada a la NEDC.

Anteriormente, un embrión de 24
años y otro de 27 eran los más
antiguos empleados de manera
exitosa en el pasado, a través de
NEDC.


	pag01
	pag02
	pag03
	pag04
	pag05
	pag06
	pag07
	pag08
	pag09
	pag10
	pag11
	pag12
	pag13
	pag14
	pag15
	pag16
	pag17
	pag18
	pag19
	pag20
	pag21
	pag22
	pag23
	pag24
	pag25
	pag26
	pag27
	pag28
	pag29
	pag30
	pag31
	pag32

